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Неизрасходованные
доходы

Если брать в среднем; то, быль, если будут выпус- 
нам. среднестатистическим кать товары народного по- 
гражданам, грех жаловаться требления, оказывать услу- 
на низкую заработную пла- ги населению или перераба- 
ту Во всяком случае, в те- тывать сельскохозяйствен- 
чение. скажем, прошлого го- ную продукцию. Но на это 
да денежные доходы жите- все равно понадобится на
лей нашей области возрос- кое-то время. А пока вер- 
ли на 18,2 процента. А немея к статистическим дан- 
расходовать мы стали боль- ным, показьюающим, что 
ше на 15,5 процента. Как происходит на товарном 
утверждают в областном рынке, где напрочь отсутст- 
управлении Ьтатистики, на- вует какая-либо нонкурен- 
ши доходы в прошлом году ция. Вот некоторые данные 
превысили расходы на соотношения цен продукции 
341,8 миллиона рублей. И кооперативов с государст- 
здесь намечается опасная венными ценами во втором 
тенденция, потому что по квартале нынешнего года, 
сравнению с предыдущим Швейные изделия коопера- 
годом разрыв между дохо- торов стоят дороже го<^ 
дами и расходами увеличил- дарственных почти на 150 
ся почти в два раза. И все процентов. Скажем, юбки 
потому, что наша с вами из плащевой ткани у коопе- 
резко возросшая покупа- раторов оцениваются в два 
тельская способность не рэза выше, чем такие же, 
обеспечена товарами и выпускаемые швейными 
платными услугами. фабриками. То же самое

Не мудрено, так как 1Ю происходат с к ^ т к ^ и  из 
ггооизводству товарюв на- плащевой ткани. А вот де^ 
родного потребления на платье дороже аж в
душу населения в рознич- ^ половиной раза. И, 
ных ценах наша область с догадываетесь, со-
1985 года занимает устой- поем не потому, что сшито 
чивое 58-е(!) место в Рос- з'*'® ® ® половиной раза
сии, а по объему реализа- качественнее, чем у наше 
ции услуг — 43-е место,
Так что не торопитесь во

легкой промышленности. 
Цену диктует спрос. По-

всех грехах обвинять коо- пробуйте купить в обычном 
перативы. Их в восемьдесят магазите вообще хоть ка-* Лл лглл TYTTM ««aucia ГТПМ_
пятом году еще и в помине 
не было. Кстати, о коопе
ративах, За год их число

кое-то более или менее при
личное детское платье. Та
кая же картина с другими

увеличилось почти в четыре Детскими вещами, об ув^ . 
раза (на территории облас- Например. кооперативные
ти в настоящее время заре- Детские кожаные сандалеты 
гистрировано 1.125 коопе- стоят в три раза дороже го- 

» ративов). Но и они пока сударственных. Понятно, 
под стать нашим государст- что цены кооперативов за- 
венны.м предприятиям; в ппсят еще и от того, что 
прошлом году, напримбр, да сьхрье и фурнитуру им при- 
и в нынешнем, реализовали годится закупать по более 
населению лишь 11 процен- высоким ценам, чем тем же 
тов от общего объема своей швейным фабрикам. Да и 
продукции, работ и услуг, работы вручную у «оопера- 
То есть тоже прикладывают торов больше. И все-таки, 
руку к тому, чтобы усили- несмотря на это. цены могли 
валась диспропорция между быть намного ниже, ес-
нашими с вами доходами и бы предприятия госсек-
расходами, росли вынужден- тора хоть как-то могли с 
ные денежные сбережения конкурировать. Моно
трудящихся. Вот интересная полия на производство тех 
цифра, которую редакции н^и иных товаров из госсек- 
сообщило областное управ- тора перекочевала в коопе- 
ление статистики. Прирост Ративный сектор вот и 
сбережений населения во лужение экономики в 
вкладах в учреждениях ®’ч>й сфере.
Сбербанка и государствен- А вот конкуренция 
ных займах соЬтавил 193,2 «внутренняя», то есть меж
миллиона рублей. ду кооперативами, сбила

Что в этой ситуации мож- 4®чы на некоторые товары',
но изменить? Надеяться на Е '^ и Г ^ з ^ ш ш Г щ и м с я  
то, что промышленные индивидуальной трудовой 
предприятия сами по себе, деятельностью. Дешевле 
по доброй воле, резко уве- стали брюки из джинсовой
личат производство товаров ^чани, платья ншнские из , чах д t- хлопчатобумажной ткани,
народного потребления, пальто из шубной овчины, 
бесполезно. Времени ' было джемпера из полушерстяной 
достаточно, чтобы показать, и синтетической пряжи, 
на что они способны. футболки, спортивные кос-

___ тюмы, мужские кожаные
На рынок выходят малые ботинки, пояса из кожзаме- 

прюдприятия, которые, как цителя. Ассортимент, конеч- 
I» задумано, и должны создать небогатый, но все-таки

новую рыночную среду, по- какие-то вещи мы стали при
казать н^мальную конку- обретать у кооператоров. И 
ренцию. Простота их созда- рот что еще и н те^ н о . Рас- 
ния и жизнеспособность по- ^ет не только с п ^  на коо-
дают надежду, что и м ен н о__ _ ,
они всерьез возьмутся за продукцию, ра-
освоение производства но- стет доверие к качеству этой 
вых и недостающих товаров, продукции, ее охотно оптом 
Предполагается, и это пре- закупает торговля. Но это, 
дусмотрено проектом Зако
на о малых предприятиях, 
что они вообще будут осво- 

■ бождены от налога на при-

конечно, всего лишь малень
кое утешение.

Т. КОНДРАЦКАЯ.
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Ha Томском Д СК  прошел кон
курс сварщиков. Победителем 
признан Олег Штайман из СУ-16.

Этот дом на Киевской строит для томи
чей коллектив СУ-15. В июле, как расска
зал заместитель главного инженера ДСК 
К. А. Прохорец, в его пока еще гулкие 
квартиры должны войти отделочники., а 

в августе—новоселы. Конкурс профессио
нального мастерства, таким образом, 
имеет и «корыстную» цель — ускорить 
работы на сдаточном объекте.

Проходил он, надо сказать, в спокой
ной рабочей обстановке, без фанфарно-ку
мачовой атрибутики прошлых лет, что от
нюдь не помешало лучшим сварщикам из 
СУ-15, СУ-16 и СУ-17 продемонстриро
вать свое мастерство. Правда, организато
рам конкурса пришлось-таки посокру
шаться по поводу того, что завод КПД не 
обеспечил участников нужным количест
вом металлоконструкций — какую бы 
«гору» удалось свегнуть, если бы все бы
ло так, как задумьшалось.

По условиям конкурса, претендентам 
на звание лучшего по профессии предсто
яло варить пояс жесткости в шестом подъ
езде дома. Каждому участнику на эту ра
боту отводилось тридцать минут. Потом 
члены жюри Н. Ф. Абдулина, Т. А. 
Гончарова, Т. Я. Сливкина, Г. Г. Пушка
рева и В. И. Иоч—с точностью до санти
метра определяли длину швов. Если го-

Ч

ворить о количественном показателе, то 
здесь лидировали Алексей Савенков, Алек
сандр Фурсин и Сергей Домнич. Споры 
возникли, когда стали определять качест
во работы сварщиков. И члены жюри, 
участники конкурса переходили с этажа 
на этаж, приди’рчиво осматривая швы. 
Обменивались замечаниями^ понятными 
только специалистам. Победителем был 
назван Олег Штайман.

Несколько слов о лучшем св^щ ике до
мостроительного комбината. С5н молод. 
Женат. Сыну три года. Стоит в очереди 
на жилье.

— Как выбирал профессию?
— Друзья пошли в двадцать седьмое 

училище и я с ними...
После училища молодой сварщик семь 

месяцев работал на приборном заводе. Но 
как-то все больше не по специальности; 
то ‘на кирпичный завод направят, то «ка
наву» рыть. В общем-то, обычная у нас ис
тория, молодым везде приходится начи
нать так. Зато в арлган специальность Оле
гу пригодилась. Он служил в составе ин
женерного батальона, строил аэродром.

Когда в ноябре восемьдесят пятого 
Олег вернулся домой, то особо не разду- 
мъгеал — пошел на ДСК. Работает в 
СУ-16 с января восемьдесят шестого, сна
чала в бригаде Г. Красильникова, а сей
час у Анатолия Гавриловича Лихогра. Не
давно сдал на пятый разряд. «На все ру
ки мастер Олег», — говорят звеньевой 
3. И. Ку]^анбаев. «Панель не успеешь по

ставить, а он уже: «Готово!» — дсбавляет 
монтажник В. Я. МинШ'. То есть скор на 
руку Олег Штайман, но и несуетлив. С 
достоинством работает, со знанием дела. 
И бригада теперь может гордиться: как- 
никак, в ее рядах лучший сварщик домо
строительного комбината.

В. КРАВЦОВ.

НА СНИМКЕ автора: лучший сварщик 
ДСК Олег Штайман.

Г а р а н т и и -  
на всех уровнях

Заместителем председателя облисполкома по вопросам 
развития коммунального хозяйства, транспорта и связи на 
последней сессии областного Совета избран начальник 
«Сибгражданстроя» К. 'А. Сергеев.

— Николай Александро
вич, все возвращается на 
круги своя... Помнится, вы 
так рвались с зампредов 
Томского горисполкома —и 
тоже по вопросам комму
нального хозяйства, а те
перь вынулись к тем же 
вопросам, только в ином 
качестве.

— Такова природа чело
века: он стремится реализо
ваться в идеях, KOTOipbie не 
мог осуществить раньше.

— Что же вам мешало 
реализовать эти идеи?

— Сама система. Каждый 
был загнан в собстаеяное 
пространство, и будь ты се
ми пядей во .лбу, вырваться 
из него не мог. Что, мы во 
времена застоя работали 
меньше, чем сейчас? Да ни
чуть не бывало. А ни замет
ного поворота в деле не бы
ло, ни радости для себя. 
Что после себя оставляем 
детям, внукам? Да ничего. 
Полуразрушенное хозяйство 
—и в  человеческом плаве, 
для семьи — «и серьезных 
накоплений, ни недвижимо
го имущества. Нет «гнезда», 
и на этом фоне разрушают
ся родовьк связи, угасают 
семейные традиции, человек 
ничем и никем не дорожит. 
Это бумерангом отражается 
и на том, как мы создаем 
общественную собственность.

— И что, теперь появи
лись гарантии, что может 
быть иначе?

— Да. Это демократиза
ция всей нашей жизни, эко
номики. Для человека есть 
возможность pacwpienocTHTb- 
ся, расправить плечи, реа
лизовать те способности, ко
торыми о« обладает. Разу
меется, ему нужнж^поддерж- 
ка — тех. кто стремится к 
этому же, кто желает пере
мен.

— К чему же стремитесь 
вы, какие идеи желаете осу
ществить?

— Моя идея: перевести
все хозяйство области — 
коммунальное хозяйство, 
транспорт, связь—на догово
ры сотрудничества.

Дело в том, что прежде 
эти отрасли финансирова
лись из бюджета, а конт
роль за их деятельностью 
был фор.мальный. Теперь 
же, по моему замыслу, ком- 
!мунальные подразделения, 
скажем. Кировский ПЖРТ, 
заключает .договор с райис
полкомом и последний оп
лачивает этот договор. Ад
министративно подчинения 
никакого, а вот экономиче
ский спрос— непосредствен
ный.

Что было прежде? Баня 
не работает — звонят в 
райисполком. Автобус нару
шил график движения — 
будьте добры, ответьте в 
горисполкоме. А, собствен
но, по какому праву и за
чем органы власти должны 
нести ответственность за 
безалаберность в работе од
ного недобросовестного ис
полнителя? Есть контракт— 
и все претензии за хозяйст

венную деятельность ему. 
Исполком лишь следит за 
исполнением контракта.

Совсем по-другому мож
но задействовать новые 
структуры — органы само
управления: советы микро
районов, улиц, кварталюв. 
Сейчас это общественные 
организации, которые пр су
ти не имеют никаких прав. 
А почему бы им не пере
дать на баланс жилой фонд, 
объекты благоустро1й:тва, 
зеленое хозяйство? Разуме
ется, прежде передав сред
ства на эксплуатацию этого 
хозяйства. А уж советы по 
известной схеме заключали 
бы договоры с ЖЭУ, ПЖРТ 
на обслуживание.

— Кая в таком случае 
быть с официальной струк
турой управления — ска
жем, областным объедине
нием жнлищно-хоммунальво- 
го хозяйства?

— Эта структура в основ
ном нужна адмИ'НИстратав- 
ной системе управления — 
как погоняла. Для нее глав
ное — отчи^гаться и чтоб ей 
отчитались. А как там на 
самом деле сработает самое 
низшее звено — это уже 
дело второстепенное. Но 
все, как правило, именно и 
зависит от этого звена —что 
придумает слесарь, в каких 
условиях он будет работать. 
Сегодня это низшее звено— 
ЖЭУ, ПЖРТ — и должно 
получить самостоятельность, 
а функции объединения в 
условиях рыночной эконо
мики — решение вопросов 
материально - технического 
снабжения, осуществление 
технической политики, под
готовка кадров.

Кстати, о кадрах. Их ка
тастрофически не хватает— 
я имею в виду слесарей, 
сантехников. Заманивают их 
только одним — служебны
ми квартирами. Но, имея 
мизерную зарплату, они 
вынуждены работать на 
двух работах, и толку от та
кого использежания никако
го. А почему бы для них не 
создать такие ^ л о и г я , при 
которых он связан только 
одним — договором, и 
спрос с него за конечный 
результат.

Я вспоминаю давний слу
чай, когда работал еще за
местителем директора при
борного завода. Нас постоян
но изводили руководители 
цехов тем, что жаловались 
на течи производственных 
кровель. , Кровли ремонти
ровали, как могли, назнача
ли ответственных лиц, но 
первый же дождь сводил 
наши труды на нет. В конце 
концов мы нашли людей, 
которым сказали: «Вот за 
каждым по кровле. Что хо
тите, то делайте, но чтоб 
крыши не текли. От этого 
зависит ваша зарплата». И 
что же? Жалобы прекрати
лись. А через некоторое 
время от услуг рабочих от
казались: посчитали, что до
рого. И кровли вновь нача
ли течь...

— Я вижу, вас так ув
лекла договорная система.

что не хотите ли вы ее пе
ренести и на работу ,Совета?

— Именно хочу. Отношег 
ния с зампредами испо.лко- 
ма должны строиться на ос
нове контракта. Согласи
тесь, оставляя свое преж
нее место работы и отда
вая предпочтение выборной 
должности, заместитель 
председателя должен иметь 
гарантии, что не будет зави
сеть от кабинета и его предсе
дателя. Если же он, не имея 
собственных просчетов, вы
нужден будет уйти вместе с 
«правительством», подав
шим в отставку, то должен 
заручиться гарантиями, что 
будет материально обеспе
чен до конца выборного сро
ка: ведь общество идет кры 
ночной экономике.

— Но вся беда в том, что 
кабинет еЩе !не сформиро
ван.

— Это очень плохо. Дело 
в том, что мы еще не ото
шли от административно- 
управленческой системы. И 
низовые звенья ждут, когда 
же придет руководитель. С 
лидеро.м у нас связаны со
циальные гарантии коллек
тива. Когда по-настоящему 
заработают эконо.мические 
методы, такой зависимости 
не будет.

Должен также сказать, 
что я решительно против 
того, чтобы сессия утверж
дала кабинет. Она избирает 
только председателя, а ка
бинет он должен подбирать 
сам. К тому же есть поло
жение; если руководитель 
прошел конкурс, в утверж
дении ОН' не нуждается. Ина
че он проходит тройной 
конкурс— в коллективе, на 
комиссии, на сессии.

— Что вы вообще можете 
сказать об итогах прошед
шей сессии — оценки на 
этот счет существуют раз
ные.

— Увы, у нас нет школы 
подготовки для парламент
ской деятельности. Все на
выки нарабатываются на 
самой сессии. Отсюда невы
сокая эффективность ее ра
боты. Но мы переживаем 
переходный период, и у 
нас есть шанс, чтобы под
нять планку полезно'.'ти сво
ей деятельности. К сожале
нию, я должен сказатй, что 
некоторые депутаты в сес
сии видят лишь нормотвор
ческий орган. Это неверно. 
Сессия еще и должна обес
печить практический выход 
нормотворчества — иными 
словами, разработать меха
низм действия решений. 
Иначе решений многч̂ ; а 
результат незначителен.

Что,же касается гарантий 
вообще,. то ими разбрасыва
лось лишь консервативное 
общество, не заботясь об 
их обеспеченности, -Демо
кратическое общество себе 
такой необязательности по
зволить не может, оно дол
жно выработать механизм 
защищенности человека, а 
самое главное — обеспечить 
его дейсгвеиность.

Н. БЫСТРОВА.

Новости по Советскому Сок5зу“ 
ПОКА ^  ОПЫТНЫЕ ОБРАЗЦЫ

МЫТИЩИ (Москов
ская область). К выпус
ку опытньк образцов но
вых самосвалов, соответ
ствующих мировым стан
дартам, приступило мы- 
типцшекое производст
венное объединение

«Метровагонмаш». Новин
ки, уже подготовленные 
к испытаниям, предназ
начены. для , перевозки 
картофеля, силоса, сена 
й других сельскохозяй
ственных продуктов.

НА МЕНЕДЖ ЕРА НАДЕЙСЯ...
ДУШАНБЕ. Неумение 

таджикских хозяйств вы
годно сбыть сверхплано- 

. вую продукцию, нала
дить работу подсобных 
промыслов, кооперативов, 
заработать дополнитель
ные средства, валюту при
водят к увеличению на
пряженности в социаль
ной сфере. Решить подоб
ные проблемы им помо
гут профессиональные ме
неджеры. Новую в Тад*

жикистане профессию по
лучат 150 руководителей и 
специалистов агропромыш
ленного комплекса, не
давно приступивших к 
занятиям на специаль
ных курсах. Они органи
зованы при посредниче
стве совместного совет
ско-датского предприятия 
«Тайм менеджер Интер
нешнл» в Таджикском 
сельскохозяйственном ин
ституте. (ТАСС).

В з г л я д небо
В Томском научном центре СО АН СССР открылась 

XV Международная конференция по лазерному зондированию
Недавно в Институте оптики атмосферы СО АН 

СССР побывал одни из ведущих специалистов мира по 
оптике атмосферы доктор С, Ф. Клиффорд — директор 
лаборатории распространения волн Национальной ад
министрации по исследованию океана и атмосферы 
США. Это уже второй его деловой визит в Академгоро
док — первый раз он приезжал с двумя своими сотрудни
ками. Доктор Клиффорд выразил сожаление, что лично 
не сможет присутствовать на XV Международной кон
ференции по лазерному зондированию, но отметил, что 
специалисты его лаборатории будут принимать в ней уча
стие. В конце своего визита в Томск он дал интервью 
нашему корреспонденту, в котором рассказал о сотруд
ничестве между ИОА и своей лабораторией распростра
нения волн.

Письмо в номер

О П А С Н А Я  З О Н А
Два. десятка ж€лезно.до- 

рожных переездов пересе
кают маршруты городского 
пассажирского транспо.рта, 
но только тридцать процен
тов из них гарантируют бе- 
зопаюноегь движения. Том
ская дистанция пути (руко
водитель Абрамов О. Д.), 
таро-ремонтное предприятие 
(1Караваев М. Я.), овощная 
база Кя 3 (Кирпннцев А. К.) 
и другие совершенно без
ответственно содержат свои 
переезды. На них, как пра
вило, разбитые настилы, 
плохое освещение и неис
правная сигналйвация. Га

рантировать в такой обста
новке полную безопасность 
весьма проблематично. Осо
бенно, если учесть, что раз
витие пассажирских пере
возок идет по нарастающей. 
Со своей стороны., мы прак
тически не имеем возможно
стей влиять на эту ситуа
цию. Все Дело в том, что 
действующая система обес
печения безопасности мало
эффективна. В любой мо
мент можно ждать ЧП.

Было бы нереально се
годня , гарантмровать пол
ную безопасность перевозок 
без строительства путопро-

Очень 
о стро-

родных развязок, 
остро стоит вопрос 
ительстве путепровода на 
переезде Степановский (по 
маршруту автобуса М  12). 
Этот переезд не только не
безопасен, но и неэкономи
чен для транспортников из- 
за длительных простоев 
перед закрытым шлагба
умом.

С окончанием строитель
ства до.роги для троллей
бусного движения на участ
ке ул. Мичурина т- ТНХК 
встанет вопрос о необходи
мости сооружения путепро
вода на переезде, располг> 
жен«10.ч на этой магистра

ли. К сожалению, ой пока 
не решается. Неизвестно 
также и то, как собирается 
администрация ТНХК орга
низовать пассажирские пе
ревозки на свое предпри-. 
ятие.

Мы просим новый состав 
горисполкома повернуться 
лицом к заботам транспорт- 
ииков в вопросах обеспе
чения безопасности пере
возки пассажиров в горо>де 
Томске.

|В(1дителн ПАТП-1 
и автоколонны 3<& 1977:

В. ТУНГУСОВ, Н. АНИ
ЧКИН, \Г, ЧУДКОВ,
А. ФРОЛОВ, С. СЕР
ГЕЕВ, В. ИНОЗЕМ
ЦЕВ, С. КУКАНАУС- 
КАС, С. ДЕНИСЕНКО,

В. АНТИПОВ.

—■ Доктор Клиффорд, по
чему вас заинтересовал 
Томск? И когда это случи
лось?

— Раньше, работая в об
ласти оптики атмосферы, я 
был хорошо знаком с рабо
тами ведущих сотрудников 
Института оптики атмосфе
ры, в том числе со статьями 
и монографиями академика 
Владимира Евсеевича Зуева. 
Впервые лично я познако
мился с Зуевым много лет 
назад во время его визита 
в нашу лабораторию. А бо
лее близкое знакомство 
состоялось два года назад в 
породе Хемшоне (штат 
Вирджиния), где Зуев чи

тал для специалистов крат- 
ки'й курс лекций на англий
ском языке по лазерному 
зондированию. Там и заро
дилась идея сотрудничест
ва моей лаборатории и Ин
ститута оптики атмосферы. 
Тогда Зуев сказал мне, что 
скоро появится возможность 
мне приехать в Томск и по
смотреть его институт своими 
глазами. Зная по публика
циям о высоком научном 
уровне Института оптики 
атмосферы, мне было очень 
интересно там побывать. И 
вот я уже второй раз здесь.

— Ч^^ дала вам прошло
годняя поездка? Насколько 
продуктивно завязавшееся

сотрудничество с Институ
том оптики атмосферы?

— Наш контакт с акаде
миком Зуевым и его сотруд
никами был очень продук
тивным. Было очень инте
ресно познакомиться с веду
щими специалистами инсти
тута, в частности, с теми, 
которые занимаются нели
нейными кристаллами для 
преобразования лазерного 
излучения. Наша лаборато
рия приобрела эти кристал
лы, полученные в ИОА, и 
использует в своих исследо
ваниях. В лрошло.м году мы 
с Зуевым подписали договор 
о сотрудничестве, который 
уже приобрел официальный 
статус. Правда, была опре
деленная задержка с оформ
лением, но это вина госде
партамента. Мы предполага
ем, что этот договор хоро
шо впишется в рамки совет
ско-американского соглаше
ния по сотрудничеству в 
разных областях, в том чи
сле и в сфере науки.

— Ваша очередная поезд
ка связана с прошлогодним 
договором иля что-то но
вое готовится?

— Мы некоторое время 
работали по деталцзации

Л'»( " .  Ч«* *«*( • '  I

нашего договора. Это согла
шение будет направлено 
прежде всего на исследова
ние качества атмосферного 
воздуха и на проблему из
менения климата Земли.
Возникла необходимость соз
дания новых методов лазер
ного зондирования для изу
чения изменений в атмосфе
ре. Все знают о появлении 
неприятных озоновых дыр 
над Антарктидой. Очень ак
туальна задача изучения
влияния различных типов
облаков на климат. Дело в 
том, что 0.ДНИ формы обла
ков вызывают потепление, 
другие — похолодание. Для 
исследования этих процес
сов тоже нужны новые 
средства лазерного зондиро
вания. На процессы в атмо
сфере влияет и распределе
ние частиц по размерам в 
облаках. Правительство 
США (а я работаю на пра
вительство) выделяет сей
час значительные средства 
на, изучение этах проблем. 
Потому что детальное зна
ние атмосферных процессов 
и достоверные прогнозы по
годы и климата могут дать 
большие дивиденды именно 
в мирных сферах, и прежде 
всего в сельском хозяйстве.

(Окончание на 3-й стр.)
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XXVIII съевд КПСС дает 
новые импульсы жизни пар
тии. Его основной уро«, 
на мой взгляд,— школа со
гласия. Дни съезда показа- 
ши возможность эволюции 
взглядов, позиций, понима
ния жизненных npoi^eccoB 
гйод воздействием общего 
обсуждения, яростных спо
ров и трудных поисков, в 
КПСС — самые, разные по
литические силы, которые 
на Нынешнем этапе ищут 
признания и самоутвержде
ния. Почва для этого под
готовлена отменой шестой 
статьи Конституции СССР 
и желанием многопартий
ности. Съезд отразил в се
бе становящуюся новую по
литическую жизнь: от ис
поведания в первые свои 
дни знакомого тезиса «кто 
не с нами, тот против нас» 
до трезвого и здравого под
хода при выборе Генераль
ного секретаря партии и 
его заместителя. Всё в эти 
дни здесь было. Сошлись

экономич|еские, политичес
кие, национальные и так да
лее факты наших дней уже 
должны кшалифицироваться 
мак разрушающие Щизнь, 
не способствующие ее об
новлению, что провозгласи
ла своим принципом пере
стройка. Не затянулся бы 
(но он уже затянулся) этот 
период.

Но в чем состоит такой 
деловой подход? Кто даст 
рецепт умения найти ком
промисс? Кажется, комму
нисты пришли к необходи
мости того, что, если КПСС 
хочет реальных дел по со
циальной, идеологической и 
политической реставрации, 
она должна предложить по
нятную дам всего народа 
программу движения к до
стойной жизни. Программное 
заявление «К гуманному, 
демократическому социализ
му» служит этой цели. По
лагаю, что на разных уров
нях партийной жизни — об
ластном, городском, район

У р о н
с ъ е з д а

разные воззрения, различ
ные политические убежде
ния, что само по с ^ е  се
годня уже не составляет 
(Предмета тревоги; скорее 
становится привычным и 
повседневным фактом. Зву
чавшая разноголосица — 
это реальная демонстрация 
ухода от тех явлений, ко
торые определялись словом 
«моно»: моноидеологии, мо
нополии, монополитики. Но
вые отношения в партии об
наружили себя, однако, не 
в напряженности столкно
вения мнений, платформ, ус- 
тановою. Напряженность 
партия в своей истории зна
ла и раньше: политические 
процессы, заседания «троек», 
доносы и подозрительность 
— все это еще не забыто 
и при похожести ситуаций 
сразу встает в памяти. Так, 
в громких требованиях по
каяния партии, суда над 
нею не сквозили ли тоска 
и . жажда по полит»Ч1еским 
процессам? Социальная па
мять долго еще будет хра
нить и фанатизм, и гене
ральские окрики, и агрес
сивные выпады против ина
комыслящих. Смена дале
ких лет (когда всех выстра
ивали в один ряд) на вне
запное раскрепощение не 
каждым из нас с достоинст
вом выдержана. Да, это то
же надо выдержать без по
литического конформизма 
и механического изменения 
плюсов на минусы. Не всем 
это оказалось по силам. 
Многие впали в нетерпение 
и экстремистское отрица
ние, другие возжаждали воз
врата к прошлому. Съезд 
показал, что то и другое 
может быть не только ис
точником (вдохновения в 
политических дебатах, но и 
образом политической жиз
ни, когда нормой становится 
ярость и непримирение, рез
кое размежевание на «ле
вых» и «правых», равно 
нетерпимых Друг к другу и 
неи.моверно упрощающих ди
алектику жизни.

И все же напряженность 
съезда состояла не в этом. 
Она была в мятежных по
исках таких ситуаций, идей 
и взглядов, когда можно 
было бы протянуть руки 
друг другу. Идея перест
ройки овладела всеми, она, 
на мой взгляд, и была объ
единяющей идеей. Кто иск
ренне ее исповедовал, мог 
найти (и находит) достаточ
но поводов для общего сог
ласия. Поражают тревогой и 
острой болью те выступле
ния, вде сквозят ответствен
ность и собственная вина 
за недостаточно высокий 
интеллектуальный уровень 
некоторых ораторов, за уп
рощенный подход к спло
чению правых и левых, ко
гда либо оппонента награж
дали нелестными эпитета
ми, либо дело объединения 
полагали решенным, если 
призывали «жить дружно». 
Екть ощущение, однако, что 
в -конце работы съезда при
шло понимание консолида
ции как трудного и сложно
го процесса, который мож
но решить не просто лозун
гами, но умелым и дело
вым подходом. настойчи
вым и искренним поиском 
компромисса. Прозвучали 
слова, что без реальных 
дел по пути консенсуса, хо
тя и постоянно на словах 
призывая к нему, можно 
обернуть nepecTpotey из 
конструктивного в деструк
тивный процесс. И многие

ном, в каждой отдельной 
первичной организации — 
положения Программного 
заявления могут и должны 
реализовываться в конкрет
ных делах. Если иметь в ви
ду нашу областную орга
низацию, то хотелось бы 
сегодня видеть не столько 
консенсус в идеологических 
спорах, сколько объедине
ние в конкретном деле по 
выходу из кризисного сос
тояния. Между тем именно 
в конкретных делах мы по
стоянно наталкиваемся на 
(кажется) непримиримые 
противоречия. В последнее 
время, например, дает о се

бе знать противоречия меж
ду обкомом КПСС и Совета
ми народньк депутатов по 
вопросу об им-уществе КПСС. 
Закон и время рассудят, но 
хочется отметить факт, ко
гда не обнаруживается ис
тинного намерения (с чьей 
стороны?) достигнуть жела
емого компромисса. Может 
быть, всем нам, всем ком
мунистам, обкому КПСС и 
Советам народных депута
тов следует создать комис
сию по выработке Объеди
няющей программы? В ко
миссию могли бы войти все 
политические силы. Сообща 
и вместе можно было бы 
спокойно обсудить и этот, 
и все другие волнующие во
просы. Нужны, срочно не
обходимы встречные шаги 
к сотрудничеству со сторо
ны Советов, обкома КПСС 
и других политических сил.

Стоило бы подумать и о 
том, чтобы при о&{оме 
КПСС или при областном 
Совете народных депутатов 
создать центристскую коа
лицию, которая бы стояла 
на общедемократических 
принципах, исповедовала бы 
центристскую общедемокра
тическую идеологию, как 
объединяющую. В эту орга
низацию могли бы войти 
ученые, общественные де
ятели, служители культа, 
обществоведы, представи
тели творческой интелли
генции г- все, кто чувству
ет в себе силы и возмож
ность внести свою лепту в 
благородное дело объедине
ния. КПСС должна взять 
на себя политическое пред
ставительство различных 
слоев общества, различных 
социальных интересов, ко
торые здесь могут получить 
свободу выражения. Так ре
ально можно искать общее, 
согласовывать позиции, вы
рабатывать компромиссы. 
Такие комиссии, центрист
ские коалиции могли бы 
привлечь значительную 
часть различных социаль
ных слоев, которая до сих 
пор еще не нашла своего 
места в имеющихся формах 
политической жизни. Это 
были бы гражданские фо
румы, комитеты демокра
тии и здравого смысла. Об
щие встречи всех партий, 
по-литических даижений, 
кроме того, что они выясня
ли бы единство и разли
чия, могли бы легче нахо
дить ориентацию в главном 
— в защите интересов тру
дящихся, в служении обще
ству. Обком КПСС предла
гает проводить ежегодные 
конференции имеющихся в 
области политических тече
ний и, может быть, ежегод
ные собственные конферен
ции с отчетами секретарей, 
с выслушиванием критики, 
с возможной подачей в от
ставку и выбором нового со
става обкома. Имея в виду

многонациональный состав 
области, можно было бы при 
обкоме КПСС создать на
циональные советы, коми
тет по Северу, в прерога
тиву которых входила бы” 
выработка политической 
стратегии и тактики в пол
ноценной жизни людей лю
бой национальности. Мы 
ждем инициативы в этом де
ле.

Наконец, важно в обнов
лении партии не только най
ти новые организационные 
формы ее построения, важ
но обновить ее идейно-тео
ретические основания. На 
съезде мнотие отмечали, что, 
несмотря на объединяющую 
силу социалистической идеи, 
которая во все трудные вре
мена нас всегда выручала, 
она сегодня перестала быть 
для значительной части об
щества привлекательной. 
Это случилось по разным 
причинам социально-полити
ческого и духовно . нрав
ственного порядка. Кризис 
в партии следует констати
ровать, может быть, преж
де всего именно из-за утра
ты привлекательвости сил 
социализма. Может ли в 
этих условиях социалисти
ческая идея стать факто
ром социальной реставра
ции и стабильности? КПСС 
может и должна на основе 
повышения собственного ин
теллектуального потенциала 
стать центром идейных ис
каний. Их плюралистичес
кий характер поможет най
ти теоретическую истину, 
сделать ее доступной и объ
единяющей но не требующей 
фанатичного упрямства и 
идеологического оглупления. 
Поэтому обком КПСС в 
современных условиях обя
зан проводить и научно-тео
ретические конференции, на 
которых преодолевался бы 
и правый экстремизм, и 
«детская болезнь левизны», 
где все учились бы крити
чески подходить к собст
венным теоретическим изыс
каниям, прежде чем требо
вать безоговорочного при(- 
знания своей правоты и 
кровно обижаться, если это 
признание не приходит. А 
теоретических вопросов 
встает оче'йь много: марк
сизм сегодня, связь наших 
теоретических достижений 
с общим багажом современ
ной цивилизации, может ли 
подлежать |раавиггию не 
только теория, но и мето
дология марксизма, что 
значит творческий характер 
марксистского учения, марк
сизм и ленинизм и т. д.

Все эти вопросы требуют 
теоретического решения, 
ибо от его характера зави
сит политическая линия 
партии. Марксизм, скомпро
метированный нашей прош
лой его интерпретацией, се
годня. часто вызывает тео
ретическую и психологиче
скую невосприимчивость. 
Это тоже одна из расплат 
партии за свои прошлые 
догматы и мифы в теории. 
Но можем ли . мы теперь 
после всего, что произошло, 
психологически «пропус
тить» сквозь себя эту фи
лософию ИЛИ' с ней, как и с 
социалистической идеей, 
следует расстаться? Масси
рованное давление сейчас 
испытьввают и марксизм, и 
социалистическая идея. Это 
понятно прежде всего пото
му. что голодному общест
ву не до «измов». решить 
б(Ь1 насущнейшие матери
альные проблемы. И тем не 
менее и марксизм, и соци
алистическая идея даже в 
столь неудобных для себя 
условиях продолжают жить. 
Они стали национальной 
традицией, частью социаль
ной культуры. И не так-то 
просто общество захочет 
отказаться от них.

Партия может стать жиз
неспособной, если выйдет 
на нравственные принципы 
отношений. Нравственные, 
высоко духовные, а не су
губо и чисто политические. 
Только такая партия может 
служить обществу, может 
быть нужной ему. А поли
тика ради политики — это, 
возможно, и забавно, но не 
более того; это политичес
кая игра, интересная лишь 
для ее участников. Обнов
ляющаяся КПСС и создан
ная КП РСФСР, если иметь 
в виду те документы, кото
рые приняты и на XXVIII 
съезде, и на Учредитель- 
ист съезде, стоят на иных 
позициях. Возрождение Рос
сии, реставрация общества, 
его духовно . нравственной 
атмосферы, порядочности и 
честности партии; пресече
ние той моральной деграда
ции, которая все эти годы 
наблюдалась, — вот эти по
литические проблемы, вол
нующие и общество, и пар
тию. А чистая политика — 
дело второе. Да и нужна 
ли она — «чистая»?

Ю. ПЕТРОВ, 
секретарь Томского 

обкома КПСС.

ДИСКУССИОННЫ Й ПО ЛИТКЛУБ

РЕЗОЛЮЦИЯ-ОБРАЩЕНИЕ
партийного собрания сторонников «Демплатформы» для  

обсуждения коммунистами области

Об итогах съезда КП РСФСР  
и тактике сторонников с< Демплатформы»

Товарищи! Нас. рядовых 
наммунистов, обманули. 
Никто делегатам, избран
ным на XXVIII съезд, не 
давал права превращать 
цонференцию российских 
коммунистов в Учреди
тельный съезд, не поручал 
им создавать партию Рос
сии. Все это навязано 
сверху. Внизу же для ком
мунистов ровным счетом 
ничего не изменилось. Пар
тия не зарегистрирована в 
соответствии с Законом об 
общественных! организаци
ях. Так партии не созда
ются. Для рядовых ком
мунистов решения само- 
зва'нного съезда недейст
вительны.

Партаппарат и выпесто
ванная им командно-ад
министративная система 
встали глухой стеной на 
пути обновления общества, 
они не могут отказаться от 
созданного для себя «до- 
машнего» коммунизму, 
привилегий и абсолютной 
власти. Это с полной оче
видностью показа^! Учре
дительный съезд Россий

ской компартии'.
П0ЭТОМ1У мы призываем 

коммунистов и первичные 
парторганизации:

1. Не признавать реше
ния съезда Коммунистиче
ской партии РСФСР.

2. Заявить об отказе 
входить во вновь создан
ную партию.

3. Немедленно лренра- 
тить перечисление член
ских взносов и направлять 
их на счет «Демо1фатиче- 
ской платформы», если ком
мунисты являются ее сто- 
'ронниками.

4. Начать создание аль
тернативных партийных 
структур сторонников «Де
мократической платформы» 
и готовиться к разделению 
партии.

Сегодня обстановка тако
ва, что ни один коммунист, 
ставящий целью работу в 
«Демплатформе», не должен 
подавать заявление о вы
ходе из КПСС, не должен 
вькодить из КПСС инди
видуально и не должен 
поддаваться на провокаци
онные подталкивания аппа

ратом к этому или исклю
чению из КПСС. В услови
ях разделения КПСС и 
коллективного решения 
«Демплатформы» о 'Консти- 
тунроваши в новую партию 
принципиальным является 
то, что каждый отдель
ный коммунист остается в 
своей партии и преобразует 
ее с товарищами, как счи
тает Правильным: ее назва
ние, принципы, идеологию, 
оргосновы, теорию, прак
тику и т. д.

Итак, предстоит органи- 
зационно-п€рёх|одный пе
риод. Собрание томских 
сторонникюв «Дем'платфсхр- 
мы» поручило координаци
онному совету Томского 
партклуба органжзовать 
работу этого периода;

1. Зарегистрировать в 
местном Совете обществен
но-политическую организа
цию «Демократическая 
платформа».

2. Организовать регист
рацию сторонников «Дем
платформы». Через членов 
партклуба), инициативных 
коммунистов иа местах ве

сти регистрацию сторонни
ков «Демплатформы» в кол- 
лентивах области. Прием 
сведений о регистрации 
производит^ в коордсовете 
партклуба (главный корпус 
ТИАСУРа, ком. 210, по 
вторникам и четвергам, с 
17 до 19 часов, тел.
23-31-21).

3- Распространить в 
первячныж парторга'низаци-, 
ях методический материал 
«Алгоритм действий «Демо- 
'кратической платформы» в 
организационно - переход
ный период разделения 
КПСС» и образец уведоми
тельного заявления комму
нистов в первичные органи
зации и парткомы.

4. Организовать прием
партвзносов и сбор средств 
от сторонников «Демшлат- 
формы» в (ноорданацион- 
ном совете по указанному 
выше адресу или перечис
лением на счет Me 164501 
в областном , управлении 
Шилсоцбанка МФО
266015, лицевой счет 
284200.

Ревизионной комиссии 
партклуба обеспечить не
обходимый учет и конт
роль.

5. Организовать работу 
освобожденного временно-

С н о в а  д и к т а т ?
Прежде всего — от- 

|Носительно обмана Радо
вых коммунистов. Если 
обратиться к предсъездов
ской дискуссии по вопросу 
создания Р.оссийской ком
партии, то основным лейт
мотивом многих публика
ций на страницах газет и 
журналов, передач по ра
дио и телевидению была 
именно идея консолидации 
всех коммунистов в рядах 
новой. Российской, партии. 
Эту идею поддержали как 
СТОРОННИКИ' «Демократиче
ской платформы», тан и 
Платформы ЦК КПСС. 
Причем пафос всех вы
ступлений сводился к то
му, что решать этот воп
рос необходимо в ком
плексе других: образова
ния самостоятельных госу
дарственных структур рес- 
:̂С^ликиу укрепления ее 

экономического потенциа
ла, возрождения культуры, 
духовности, развития исто- 
■рнческого самосознанйи 
народа. Лишь осуществив 
эти мероприятия и добив
шись положительных ре
зультатов в экономической, 
социальной и культурной 
сферах, можно предотвра
тить центробежные тенден
ции, проявившиеся в пос
леднее время в отношении 
Союза.

Сторонники «Демократи
ческой платформы» небыли 
/Противниками предложения 
решить вопрос о новой 
партии до XXVIII съезда, 
не откладьшать его на бо
лее поздний срок, так как 
это могло бы привести к 
неоправ'Данным затяжкам и 
волоките. Коммунистов

Несколько комментариев к резолюции «Демплатформы»

различных платформ объе
динила общая цель более 
оперативной подготовки 
Российской партконферен
ции и Учредительного 
съезда. Именно поэтому 
решение мартовского
(1990 г.), Пленума ЦК 
КПСС, согласно которому 
делегаты XXVIII съезда 
КПСС от России на парт- 
1<онференции наделялись 
полномочиями для приня
тия решения вопроса о 
создании Компартии
РСФСР, практически не 
вызвало возражений. В 
повестку конференции этот 
вопрос был внесен. Он от
нюдь не возник только в 
ее ходе. Делегаты и пар
тия в целом знали, что 
конференция росси'йских 
коммуни(стов конституи
руется без временного ин
тервала в Учредительный 
съезд КП РСФСР, если на 
то будет воля большинства 
ее участников. С этим 
нельзя не считаться. Так 
был ли обман?

Представляется, что ис- 
ггинные причины,, побудив
шие определенную часть 
«Демократичесшюй плат
формы» занять сегодня 
иную позицию в отношении 
Компартии России, в «Ре

золюции - обращении» не 
называются и ситуация 
преподносится в неадекват
ном виде.

Что касается регистра
ции партии в соответствии 
с законом об обществен
ных организациях, то это

надуманный вопрос. Ком
партия России существует 
не как самостоятельная 
партия, а в составе КПСС. 
Как часть КПСС она име
ет тот же Устав и руко
водствуется в своей дея
тельности теми же про
граммными до(кументами. 
Все коммунисты — члены 
единой партии. При пере
езде из одной республики 
в Другую коммунист не по
дает заявления о вступле
нии в ряды компартий той 
или иной республики, до
статочно постановки на 
учет. Компартии всех со- 
ювных .республик сущест
вуют на точно таких же 
основаниях — как части 
.КПСС. Конечно, можно 
рассуж'дать насчет того, 
входить или не входить во 
вновь созданную партию, 
но эти вопросы встают 
только в связи с ненор
мальностью положения, ко
гда единственная республи
ка не имела своей партии.

Несколько слов о то
нальности «Резолюции-
обращения». Сегодня в 
)яартии много политиче
ских течений, каждое из 
которых справедливо гово
рит о Н€В|03М0ЖН0СТИ идео- 

• логической и политической 
монополия КПСС. Одна
ко каждое из них, как это 
ни странно, цтремится 'К 
собственной монополии, то 
есть перенимает от старой 
КПСС методы руководства. 
Это относится, к оожале-

нию, и к «Демократиче
ской платформе». Взять хо
тя бы такие повелитель
ные обороты речи: «не
признавать решения», «за
явить об отказе», «немед
ленно прекратить». Уль- 
(Тиматум? Приказ? Коман
да сверху? Если «Демокра
тическая платформа» дей
ствительно демократиче
ская, то методы деятельно
сти должны быть иные — 
адекватные той реальности, 
которая утверждается пе
рестройкой. Зачем это ко
варство, когда, с одной сто
роны, приказывается: «...ни 
один коммунист не должен 
подавать заявления о вы
ходе из КПСС», а с дру
гой — каждый обязьшается 
«принять участие... в обра
зовании самостоятельной 
новой цартии?». Коммуни
сты всегда считали «пре
зренным делом С'крьшать 
свои взгляды и намерения» 
(К. Маркс). Честные, нрав
ственные, благородные от
ношения в партии — за
лог ее жизнеспособности. 
Без надрыва, спокойно и 
трезво левое крыло (а мо
жет быть, это крыло пра
вое?) должно было бы ска
зать о своем существова
нии в КПСС — в новой 
КПСС.

Отмена 6-й статьи Кон
ституции СССР, сегодняш
няя возможность создания 
новых политических орга
низаций и партий дали по
чву для совершенно иной- 
нравственной атмосферы в*

го координатора переходно
го периода.

6. Раопространить на- 
с т о я ^ ю  резолюцию через 
прессу, радио, телевидение 
Томской областк.

Участники сования при
зывают провести во всех 
(первичных парторганизаци
ях области партийные соб
рания с оценкой итогов 
Учредительного съезда 
Ком|муни1отическ;0й партии 
РСФСР, о непризнании 
этих итогов и принятии ре
шения о вхождении в «Де^ 
мократическую платформу», 
либо о признании решений 
съезда. Этот процесс в 
первичках Томска уже на
чался. Мы призываем всех 
1К|ОМмуни1сто1Щ, разделяю- 
1ЦИХ принципы «Демократи
ческой платформы», при
нять деятельное участие в 
подготовке организационно- 
переходного периода раз
деления КПСС и образова
ния самостоятельной но
вой партии.. Вьщеление из 
КПСС и ее разделение — 
это не одноактный, а дли
тельный, в несколько ме
сяцев процесс, только по 
окончании KOTOiporo образу
ются новые организации.

Мы призываем к массо
вому выходу коммунистов 
из лигачевско-андреевской 
части КПСС и вступлению 
в «Демократическую плат
форму».

обществе и КПСС. ■ Зачем 
воз,рождать политические 
гюдсиживаяия? Если кон
сенсус невозможен, если 
исчерпаны все средства по 
консолидации, то надо че
стно и открыто заявить о 
создании новой политиче
ской организации лиро 
все-таки продолжать, ис
пользуя право на дискус
сию, убеж.дать партию в 
истине собственной пози
ции. «Дем.01фатической 
платформе» уже м.ногое 
удалось по реформирова
нию КПСС. Она и дальше 
могла участвовать бы в де- 
м.ократиоации партийной 
жизни.

КПСС сегодня не пре- 
■пятствует возникновени'Ю 
новых партий. «Демократи
ческая платформа», вполне 
возможно,—основа одной кз 
новых партий — это по
нимают многае. К этому 
надо спокойно отнестись. 
Никто не ведет под нее 
подкоп, никто ее не отри
цает. А дискуссия с ней — 
это ДОЛЖ.НО стать нормой и 
повседневной реальностью. 
Хорошо, если' бы дискус
сия велась не ради с ^ я  
самой и даже не ради пар
тии, когда выясняются ее 
организационные основы 
и ее характер, дискуссия, 
думается, должна быть по 
поводу вопроса о нужно
сти партии, о ее возмож
ностях служению человеку, 
о том, чтобы сделать пар
тию работающей на обще
ство. К сожалению, в «Ре
золюции-обращении» слы
шится забота лишь о 
собственном существова
нии — существоваяии и 
организации сторонников 
(может быть, даже только 

лидеров) («Демократиче
ской платформы».

ИДЕОЛОГИЧЕСКИЙ 
ОТДЕЛ ОБКОМА КПСС.

4

■ Город —  наш общий дом

З А К О Л Д О В А Н Н О Е  М Е С Т О
Второй год «топчется» на Комсомольском проспекте 

«Спецдорремстройтрест», а реконструкция магистрали так и 
не закончена.

«Разогнался снова, до
шел до середины — не бе
рет! Что хючь делай: не
берет да и не берет! Ноги 
как деревянные стали!» 
Эти слова из «Заколдован
ного места» Н. В. Гоголя. 
Есть свое заколдованное 
место и у «Спецдорремстрой- 
треста». Им стал Комсомоль
ский проспект. Для продол
жения реконструкции его в 
прошло.м году в план был 
включен участок от проспек
та Фрунзе до улицы Сибир
ской. Прежде надо было пе
реложить все коммуникации 
— водовод, канализацию, 
ливневый коллектор. Одна
ко субподрядчиков не на
шли, и только ПМК-603 пе
ренесла телефонный ка
бель. Все остальные комму
никации лежат на старом 
месте, а надо еще убирать 
и тепловую камеру.

Да и энергия у заказчика 
стала убывать: реконструк
ция очередного участка бу
дет производиться не за 
счет капитальных вложений, 
а за счет средств на капи

тальный ремонт. Разница 
большая, потому что теперь 
расчеты не подкрепляются 
материальными рюсурсами. 
В «Спецдорремстройтресте» 
в этом году откровенно опус
кают руки и собираются 
лишь перенести водовод, ка
нализацию, «решить» с теп
ловой камерой. Благоуст
ройство же переносится на 
1991 год.

Управляющий трестом 
В. С. Карпов говорит равно
душно:

— В этом году здесь еще 
не начинали. Может быть, в 
■июле займемся ливневой 
системой н кан1ализацией.— 
И добавляет: — Если будут 
материалы...

Оказывается, только для 
выполнения работ на Ком
сомольском проспекте тре
буется 1.640 тонн цемента, 
а его на весь год и под весь 
план обещают 1.200. И 
дальше все в таком же ду
хе: что цемент дают почему- 
то на зимние месяцы... разго
воров много, а дело не идет.

«Спецдорремстройтрест»— 
главный, если можно так 
сказать, благоустроитель го
рода. За год. он производит 
разных работ почти на 9 
миллионов рублей (из них 7 
миллионов приходится на 
лето). Главным заказчиком 
выступает городское объеди
нение жилищно-коммуналь
ного хозяйства. Только для 
этого объединения надо вы
полнить работ на 2,6 мил
лиона рублей. Что на эти 
деньги надо сделать? Сюда 
входят капитальный ремонт, 
а также асфальтирование 
переулков и улиц, строи
тельство ошвневых и дре
нажных систем. В прошлом 
году много таких работ бы
ло выполнено на Черемош- 
никах, на Степановне, в 
районе станции Томск-П.

В. С. Карпов считает, что 
такое направление надо прю- 
должать, то есть брать ули
цы с гравийным покрытием 
и асфальтировать. Только с 
объединением жилкомхоза 
города наметили больше 30 
таких улиц и переулков.

Кроме того, приняты заказы 
от райисполкомов и пред
приятий. Пр)едстоит сделать 
капитальный рюмонт улиц 
Карташова, Р. Люксембург 
(■от Каменного моста до пе
реулка Карповского). Учеб
ной, Шишкова...

Из денег, нз'правленных 
объединением жилкомхоза, 
к середине июня были ос
воены около 900 тысяч руб
лей.

— К августу все вьщелен- 
ные средства будут израсхо
дованы, — подытоживает 
В. С. Карпов.

Что же дальше? Почти на 
три миллиона рублей трест 
заключил договоры с пред
приятиями. В числе заказ
чиков выступают Октябрь
ский 1)айисполК|Ом* Ака
демгородок, аэропорт, объе
динение «Томский нефтехи
мический комбинат» и дру
гие. Однако договоры еще 
на миллион рублей повисли 
в воздухе. Их не подписа
ли руководители пр>едприя- 
тий и организаций. В числё 
ях и такие крупные, как 
объединение «Контур». Ду
мается, не там начали эко
номить деньги трудовые кол
лективы.

У самого «Спецдоррем- 
стройтреста» много своих 
внутренних проблем. О них 
рассказьшает В. С. Карпов:

— У нас постоянно не 
хватает ш/ебня, битума. 
Кстати, нам выделяют 7 
тысяч тонн гудрона, и мы 

сами пере,рабатываем его 
на битум. Его надо бы не 
меньше 9 тьлсяч тонн.

Постоянная проблема с 
механизмами, особенно с са
мосвалами, экскаваторами, 
автогрейдерами. Вся техни
ка дав'но отработала все 
сроки, а замены нет.

Большой отток специали
стов. Они больше зарабаты
вают в кооперативах. И хог 
тя с нами у кооператоров 
заключены договоры, они 
предпочитают делать на сто
рону. Там больше платят...

Можно ли избавиться от 
этих старых, всем надоев
ших проблем? Коллектив 
сделал решительный шаг: с 
1 июня он весь трест взял в 
аренду, а подразделения 
внутри его перешли на 
а'Рендный подряд. Так что 
будем ждать больших пере
мен.

п. колотовкин.

КАНДИДАТ^'РЛ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ
Коллектив областного 

комитета по охране при
роды рассмотрел кандида
туры конкурса яа замеще
ние должн'ости своего пред
седателя. На общем собра
нии коллектива 11 июля 
выявили кандидатов на 
этот пост. Обсуждалось две ■ 
кандидатуры. В результате 
анонимного анкетирования

установлено, что большин
ство членов коллектива 
Поддерживает «авдидатуру 
А. М. Маслова, работаю
щего заместителем предсе
дателя комитета.

16 июля вновь состоя
лось общее собрание по 
выбору кандидатуры на 
должность председателя. 
По результатам обсужде

ния и тайного голосования 
на альтернативной основе 
кандидатом на эту долж
ность выбран Алексей Ми
хайлович Маслов.

Коллектив считает, ч 
он в состоянии органиа 
вать решение экологиче
ских проблем Томской об
ласти. Способен вырабо
тать общую концепцию

охраны природы в области, 
'распределите перспектив
ные и текущие задачи и 
цели, обеспечить их дости
жение. Может отстаивать 
интересы в вышестоящих 
инстанциях;; Компетентен, 
мыслит на современном 
уровне, осваивает новые 
знания. Проявляет ини
циативность. предцфиимчй-

вость, умеет выявлять и 
подключать резервы.

Умеет брать ответствен
ность на себя, сплачивать 
и вести коллектив за со
бой.

Обращаясь к народным 
депутатам Томского обла
стного Совета, коллектив 
комитета по охране приро
ды просит поддержать 
предложение и - утвердетъ 
в должности председателя 
областного комитета А. М. 
Маслова. А. КАНТОРОВА.

Сообщаем подробности

У ТЕ Ч К А  Н А  НЕФ ТЕПРОВОДЕ
13 июля 1990 г., в 17 

. часов 15 минут на 669-м 
километре нефтепровода 
Александровское — Анже
ро-Судженск возле с. Ма- 
лобрагина Шегарского
района произошла утечка 
нефти в большом количест
ве. Она продолжалась дб

15 июля 1990 года. .Не
фтью залиты около 1 гек
тара покосов, 1 гектар ле
са 2-й группы в водоохран
ной зоне, 1 гектар плодо
родной земли, отрезок ре
ки Аверичева размером 
1,4 КМ х10  м. Областной 
комитет по охране приро

ды определяет ущерб при
родным ресурсам!, причи
ненный аварийным сбросом 
нефти.

Ремонтные бригады 
УМНЦС ведут работы по 
ликвидации утечки.

М, АЛЕКСЕЕВ.
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Р а з б у д и  к а з а к а !
Казалось, стерлись все ^>азличня. И о казачестве оста

лись разве что воспоминания, «Тихий |Дои» Шолохова, 
«Казаки» Толстого да фильм «Кубанские казаки». Но 
вот держу в руках «Казачьи ведомости», изданные не в 
прошлом веке. Дата на них нашего времени. И вместо 
привычного «пролетарии» ■— «Нет уз святее товарище
ства»... Казаки. Гордые. Свободные. Воинственные. И 
дружелюбные. С июня 1990 года они начали свой (новый 
отсчет времени. В Москве прошел учредительный боль
шой круг союза казаков. Об этом нес^ычном для боль
шинства круге, наверное. Многие прочитали в централь
ных изданиях. |А были ли на нем томские казаки? Да, 
были. Точнее, был. |На большой круг поехал .стрежевча- 
нин Александр Петрович Казаков.

— Пусть не удивляются 
томичи, что их «опереди
ли», — говорит Александр 
Петрович. — Наверное, у 
нас уже по традиции казаки 
идут с севера. Примерно 
полгода назад в нашем го
роде стало создаваться зем
лячество казаков — ураль
ские, донские. Потом прочи
тали в «Труде» о москов
ском землячестве. Установи
ли с ним связь. И нам при
шли приглашения на боль
шой круг. Должны были по
ехать вдвоем, но так полу
чилось, что был только я 
один. Нужно оказать, что 
подготовка была на вько- 
ком уровне. Выпустили га
зету «Казачьи ведомости», 
пригласили старейших каза
ков, хорошо продумали про
грамму. Теперь у нас есть

свой устав, определены ос
новные направления работы, 
принципы нашего союза. 
Избран атаман.

— Поздравляю вас с воз
рождением казачества. А 
кто может стать членом ва
шего союза?

— Это могут быть потом
ки казачьих родов, урожен
цы традиционных казачьих 
областей и 1ВЫХодцы из них, 
люди, родом интересов и 
практической деятельностью 
связанные с казачеством, 
желающие возродить его 
самобытность, историю,
культуру. Екггеотвенно, чело
век должен признавать наш 
устав.

— Понятно, что человек, 
ставший членом вашего со
юза, должен участвовать в 
его делах, оказывать носиль

ную помощь. В этом все ус
тавы похожи. А какие ваши 
отличия?

— Все идет от самих ка
зачьих традиций. Чем слави
лись казаки? Добрым име
нем, крепкой семьей, воин
ской сноровкой. И в уставе, 
и в основных направлениях 
нашей деятельности мы го
ворим о том, что нужно за
ботиться об укреплении тра
диционного уклада жизни 
казачьих семей, высвобож
дении женщин из сферы 
производства - для воспита
ния детей, помогать много
детным семьям. Деятель
ность союза строится тоже 
на исторически традицион
ных для казаков принципах 
— круговой демократии, 
иравославия, веротерпимо
сти, уважения к'националь
ным традициям всех наро
дов, духовного и военно-
патриотического воспитания 
молодежи, свободного хо
зяйственного развития.

Основные направления 
видны и из того, кого из
брал большой круг. Каж
дое поручение довольно чет
ко звучит. Например, коше
вой атаман отвечает за 
коммерческую и производст
венную деятельность, техни
ческое состояние подведом
ственной базы. Походный

атаМан отвечает за героико- 
патриотическую работу, фнз- 
воспитание, связь с патрио
тическими организациями, 
шефскую работу. Есть заме
ститель атамана по внешним 
связям и культуре, он будет 
отвечать за культурно-мас
совую работу, издательскую 
деятельность, обучение в 
воскресных школах...

— На большом круге,— 
продолжает рассказ А. П. 
Казаков, — были и женщи
ны. Причем, не просто «при
сутствовали». Семипалатин
скую делегацию возглавляла 
поэтесса. Был на кру
ге и священник. Он совер
шил молебен перед началом

.. учредительного круга. Есть 
у священника еще одно пра
во. Если, например, разго
вор зашел в тупик, дискус
сия идет бесполезно, то он 
может прервать ход круга, 
прочитать молитву и отпу
стить всех на отдых, до сле
дующего дня. К счастью, у 
нас до этого не дошло.

— Александр Петрович, 
с чего начинается ваша ра
бота после создания союза 
казаков?

— Я бы хотел обратиться 
ко всем казакам и казачкам. 
Большая просьба — дайте 
о себе знать. В Томске мож-

И ЗАРАБАТЫ ВАТЬ, И ТО ЛК О В О  ИСПОЛЬЗОВТЬ
Средств в сфере здравоохранения мало, но они еще и не* 

разумно расходуются.
Кризисные явления в эко

номике остро задели одну 
Из важнейших областей со
циальной сферы — здраво
охранение. Остаточный
принцип финансирования 
привел к нищенской матери
ально-технической оснащен
ности большинства лечебно- 
профилактических учрежде
ний.

По даным годового отче
та, за прошлый год средне
месячная заработная плата 
по области составила у вра
чей 239 рублей, среднего 
медперсонала — 152 руб
ля.

Фонд заработной платы в 
прошлом году позволил ор
ганизовать в лечебно-профи
лактических учреждениях 
области немало бригад, ра
ботающие в которых полу
чают, кроме основной став
ки, по совместительству, 
а при обеспечении надлежа
щего качества вьтолнения 
работ — доплату; средним и 
младшим медицинским ра
ботникам — до 75 прюцен- 
тов должностного оклада; 
специалистам, служащим, 
рабочим — до 50 процен
тов. Кроме того, при нали
чии неиспользованного фонда 
заработной платы, опреде
ленного для бригады, про- 
из1В|ОДится премирование 
членов бригады в зависимо
сти от их личного вклада в 
результаты работы — до 
четверти должностного ок
лада (ставки). В результате 
в бригадах у врачей сред
немесячная заработная пла
та в зависимости от стажа

работы, занимаемой долж
ности, профиля работы, ти
па учреждения достигает 
615 рублей, а в северных 
районах — 930 рублей; , у 
среднего медперсонала — 
349 рублей, а в северных 
районах — 514 рублей.

Конечно, чтобы получить 
побольше, приходится меди
кам работать свыше одной 
ставскц, совмещать другие 
обязанности во время основ
ной работы. При этом стра
дает качество лечебной по
мощи, ибо если, к приме
ру, медицинской сестре по 
норме на одну ставку надо 
обслуживать 30 больных, а 
она обслуживает 60, то это 
говорит само за себя.

Облздравотдел недостато
чно продуманно подходит к 
распределению средств на 
заработную плату для ле
чебно-профилактических уч
реждений районов и горо
дов. Нерждки случаи, когда 
отдельные лечебные учреж
дения могут перевести на 
новые форм,ы организации 
труда до 70 процентов ра
ботающих, а другие даже и 
одной бригады не имеют 
возможцоети организовать 
из-за недостаточности
средств.

Основным источником фи
нансирования здравоохране
ния является государствен
ный бюджет. Беличина вы
деляемых здравоохранению 
финансовых ресурсов тесно 
связана с общим состояни
ем экономики страцы. При 
этом существуют нормы фи
нансирования. Однако ассиг

нования по нормам выделя
лись не полностью.

При дефиците бюджета 
области в 22 миллиона руб
лей руководители учрежде
ния здравоохранения могли 
бы усилить поиск резервов 
в самой системе здравоохра
нения, например, увеличить 
оказание разных видов плат
ных услуг, внедрить аренду, 
подряд и т. д. Между тем 
еффекпивность испольиоваг 
ния даже имеющихся финаи- 
совых р>есурх:ов довольно 
низкая. Так, за прошлый 
год по отрасли «Здравоох- 
ранеиие» в Томской обла
сти недоосвоено 900 тькяч 
рублей, в том числе эконо
мия фонда заработной пла
ты составила 2.055 тысяч 
рублей, из них в г. Томске 
— 564,4 тысячи рублей.

В ряде районов и городов 
области учреждения здраво
охранения направили около 
1.200 тысяч рублей экоио- 
мии фовда заработной пла
ты на другие виды расхо
дов — приобр>етение инвен
таря и оборудования, капи
тальный ремонт и т. д.

Есть и такие факты, ко
гда' медицинское оборудова
ние закупается без учета 
потр>ебностей и реальной 
возможности его установки 
и эксплуатации и использу
ется неэффективно. Напри
мер, в Тимирязевской ЦРВ 
Томского района по разным 
причинам не используется 
медицинское оборудование 
десяти наименований, в ле
чебных учреждениях Том
ска — 26 наименований.

но позвонить по телефону 
21-27-23 в рабочее время-— 
это -пока наша штаб-кварти
ра. В Стрежевом телефон — 
3-46-89. Это мой домашний 
телефон, звонить вечером. 
Мы ждем звонков от всех, 
кто хотел бы стать членом 
союза казаков. Кроме того, 
нам важно знать, кому из 
пожилых казаков и казачек 
нужна наша помощь. Если 
■кто знает их адреса, напиши
те мне по адресу; 762630, 
г. Стрежевой, мкр. 406 «б», 
кв. 236, Казакову А. П. По 
этому же адресу можно на
правлять открытки-сообще
ния о своем желании всту
пить в союз казаков. Но 
самое первое дело для нас 
сейчас — помочь пожилым 
казакам и казачкам. И 
объединить казаков.

...К началу двадцатого 
века существовало 11 каза
чьих войск — Донское, Ку
банское, Терское, Сибир
ское... В 1916 году казачье 
население было свыше 4^4 
миллиона человек. А в 
1920 году казачество как 
сословие было упразднено... 
Нам еще предстоит узнать 
историю сибирского казаче
ства, томских казаков. И 
началом этой истории будут 
слова Толстого; «Казаки 
создали Россию». Кто не 
согласен с этим, пусть хо
рошенько узнает о казачест
ве. Новое поколение казаков 
в этом поможет. И дай бог 
сбыться всем их надеждам!

А. КОПТЯЕВА.

Взгляд в небо

Незаконные расходы и пе
реплата установлены в боль
нице № 3, медико-санитар
ной частя № 2, в Асинов- 
ской центральной городской 
больнице.

Заведующий облздравот- 
делом В. В. Пановица в га
зете «Красное знамя» от 15 
мая 1990 года поставил пе
ред облфинуправлением во
прос; «Где наши неисполь
зованные деньги за 1989 год 
— около 3 миллионов 
рублей?» Руководитель обл- 
здравотдела далек от истин
ных финансовых результа
тов деятельности учрежде
ний здравоохранения, и это 
ввело в заблуждение меди
цинских работников. В дей
ствительности не использо
вано 900 тысяч рублей. и з ' 
которых в текущем году бы
ло направлено 300 тысяч на 
строительство жилья для 
.психиатрической больницы.

Учреждения здравоохра
нения оставили в своем 
раслеряжении сэкономлен
ные против установленных 
норм ассигнования по смете 
расходов за 1988 год—-300 
тысяч рублей, 1989 год — 
588 тысяч р5̂ лей.

Слов нет, положение дел 
в здравоохранении требует 
увеличения ассигнований, 
укрепления материально- 
технической базы, особенно 
в условиях перехода области 
на самофинансирование. Но 
надо учиться не только за- 
р)абатьгеать деньги, но и ра
ционально их использовать, 
чего, к сожалению, в орга
нах здравоохранения нет.

Р. МАЛАЯ,
заместитель начальни
ка бюджетного отдела 

облфинуправления.

По договорам

выполнили
Хорошо поработали до

мостроители в Цервом 
квартале года, почти 
вдвое перенрьш план по 
договорам подряда. Уро
жайным на сдачу жилья 
у коллектива комбината 
был июнь. Завершено 
строительство 108-1К<вар- 
тирного дома в пятам 
микрорайоне Томска по 
заказу Миннефтегазпро- 
ма, собственного дома 
на 240 квартир по ул. 
Пролетарской и 108-квар- 
тирника в поселке Свет
лом для Госагропрома. 
40 квартир в июне сда
ли строители д е к  и для 
коллектива ТНХК.

Студенты 

на стройке
Около 400 студентов 

из Томска, Москвы, Кир
гизии и Ташкента рабо
тают нынешним летом 
на объектах «Томскстроя». 
Согласно договорам, им 
предстоит освоить око
ло одного миллиона руб
лей строительно - мон
тажных работ.

Отделочные, благо
устроительные, обще
строительные работы 
выполняют посланцы ву
зов на стройках объеди
нения. Они участвуют в 
строительстве жилья, са
натория в Калтае, живот
новодческой фермы в 
ОПХ имени Сидоренко, 
свинокомплекса и дру
гих объектов.

В. ВАЛЕНТИНОВ.

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

— Мистер Клиффорд, ака
демик Зуев представляет 
для вас интерес как ученый 
или деловой партнер?

— Прежде всего как уче
ный. Для меня наибольших 
усилий требует решение чи
сто научных проблем. Для 
Владимира Евсеевича —на
оборот. Хотя и он отличный 
бизнесмен.

— Является ли секретом 
годовой бюджет вашей ла
боратории рас1|ространевия 
волн?

— Это абсолютный се
крет!.. Но вам я его открою
— 8,8 миллиона долларов в 
год.

— Какую долю в этом 
бюджете составляют госу- 
дарственые асенгновёния?

— Примерно половина. А 
остальное приходит извне, 
то есть не из государствен
ного бюджета. Эти средства 
поступают от университетов, 
делового сот1рудничестВа с 
фирмами. Раньше нас огра
ничивали в деловых связях 
с частными фирмами, но те
перь эти ограничения сни
маются, и мы рассчитьшаем 
заключить новые соглаше
ния в этой сфере. Хотя я 
предполагаю, что в этом 
случае у нас меньше време
ни останется на собственно 
науку. Нам также приходи
лось раньше немного зани
маться и военными заказа
ми. Сейчас мы активно со
трудничаем с агентством по 
охране окружающей ерюды. 
В США определился новый 
подход к проблемам клима
та. Федеральное правитель
ство тратит миллиард дол
ларов для исследования из- 
.менений климата. Белый 
дом координирует исследо
вания по этой тематике во 
всех организациях США.

— Ваши исследования по
могли решить какие-то эко
логические проблемы?

— Главная задача сейчас
— выяснить, какой вклад 
со стороны антропогенной 
деятельности вносится в 
изменение климата. Это 
глобальная проблема, и она 
требует глобалытого сотруд
ничества.

— Допустим, мы выясни
ли, каково это влияние на 
климат. Ято дальше?

— Для того, чтобы ре
шить проблему загрязнения, 
а она очень актуальна и 
для СССР, нужны средства. 
Скажем, в США могут ре
шить любую проблему, весь 
вопрос в уровне ассигнова
ний. Но, чтобы добиться вы
деления ассигнований, нуж
ны точные знания и прогно
зы, нужно научное обосно
вание, иначе деньги, выде
ленные на борьбу с загряз
нением окружающей среды, 
уйдут впустую. В результа
те целого комплекса мер в 
США качество атмосферы 
в целом значительно улучши
лось в последние годы. Но 
сейчас серьезное беспокойст
во вызывает загрязнение ат
мосферы окислами азола. 
Причем выясняются неожи
данные вещи. Так, мы боль
шое внимание уделяем кон
тролю зя' выбросами угле
водородов двигателями ав

томобилей. Дело в том, что 
окислы азота, вступая в . ре
акцию с летучими углеводо
родами, дают токсичные ком
поненты. Однако, как стало 
ясным, крупным поставщи
ком углеводородов в атмос
феру являются растения. И 
получается парадокс; в ок
ружающем город лесу, где 
много зелени, качество ат
мосферы может быть зна
чительно хуже, чем на го
родских улицах, по кото- 
рьш движутся тысячи авто
мобилей. Следовательн1б, 
нужно контролировать как 
уровень углеводороров из 
всех источников, так и уро
вень окислов азота. Только 
в этом случае мы сможем 
научиться бороться за чи
стоту атмосферы в городах.

— Ну а где же все-хаки 
воздух чище — в Академго
родке Томска или в Боул
дере, где расположена раша 
лаооратория?

— Трудно сказать, нужны 
анализы воздуха. Но вооб- 
ще-1о Боулдер знаменит ка
чеством своего воздуха. Там 
дуют постоянные ветры, ко
торые уносц.1 загрязнения 
на Канзас.

— А Канзас не предъяв
ляет претензий по этому по
воду?

— Нет. ведь у нас Сое
диненные Штаты Америки!.. 
Справедливости ради ска
жу, что Боулдер—город не
большой, и загрязнений от 
него немного. Но вообще 
проблема переноса загряз
нений очень серьезная; они 
не признают государствен
ных границ. Скажем, в Ев
ропе Германия загрязняет 
Норвегию.

— Как вы считаете, док
тор Клиффорд, возможны 
ли щтрафные санкции, если 
один город загрязняет свои
ми выбросами атмосферу 
другого? Ведь во втором го
роде объективно возраста
ют затраты, скажем, на 
здравоохранение.

— Идея отличная, я даже 
запишу ее. Конечно, деньги 
могут решить многое. Правда, 
не совсем ясно, как рюшить 
проблему практически. Ус
тановить цену на чистый 
воздух? И по специальному 
тарифу взимать штрафы за 
его загрязнения? Нужно по
думать. Во всяком случае, 
такой подход разумен.

— Доктор Клиффорд, а 
как вы отнесетесь к перене
сению такого принципа на 
отношения между государ
ствами?

—Думаю, это станет
возможным и для отдельных 
государств. Например, для 
Европы, после того как там 
будут ликвидированы гра
ницы.

— Планируется ли обмен 
специалистами между вашей 
лабораторией распростране
ния волн и Институтом оп
тики атмосферы?

— По плану, который мы 
обсуждали с академиком 
Зуевым, два человека при
едут в томский Академгоро
док из Боулдера в сентяб
ре. Один из них—специалист 
в области вычислительной 
техники, другой — ученый 
из моей лаборатории, зани
мается оптикой атмосферы. 
Из Института оптики атмос

феры в Боулдер поедут 
ученые несколько паздн1ее. 
Трудно подоб;рать специали
ста, хорошо владеющего ан
глийским HSHKOfM и пред
ставляющего интерес для 
нас. Мы бы хотели, чтобы к 
нам приехал ученый, умею
щий обращаться с целилей- 
ными кристаллами, или хо
роший спектроскопист. Сей
час условия для сотрудни
чества улучшились. В Ин
ституте оптики атмосферы 
стала действовать электрон
ная почта через спутник, и я 
послал первую депещу в 
Боулдер — чтобы дать 
знать, что я живой.

— Доктор Клиффорд, во 
время разговора в каоинете 
Зуева вы спросили, смлгут 
ли в ИОА создать в специ
альных камерах ледяные 
облака. Вы собираетесь про
водить совместные экспери
менты на оборудовании ин
ститута?

— Да, будем. И не толь
ко в 'Юмоке. Совместные 
акспери.менты будут прово
диться и в США. Мы соз- 
дади.ч совершенно 0/Щ)нако- 
вые транспортаоельные ус
тановки для изучения 
свойств атмосферы метода
ми дистанционного зондиро
вания, которые будут при
меняться в обеих crpianax 
одновременно.

— Доктор Клиффорд, ес
ли не секрет, почему вы не 
будете принимать участие в 
XV Международной конфе
ренции по лазерному' зонди
рованию?

— У меня очень насыщен
ная программа на этот год, 
в том числе и в семейном 
плане; дочь выходит замуж. 
Кроме того, надо хоть нена
долго появляться дома — 
платить за все!

— Доктор Клиффорд, 
как я знаю, вы занялись 
проблемой атмосферной оп
тики практически одновре
менно с Владимиром Евсе
евичем Зуевым — тогда 
еще не академиком. Почему 
вы, образно говоря, обрати
ли свой взор к небу?

— Я занялся этим, как 
только понял, что могу 
крупно заработать на этом.

— И последний вопрос, 
не совсем серьезный. Во 
время вашего прошлогодне
го визита я поинтересовал
ся; что вам скажет ваша 
жена, когда вы вернетесь 
домой?

— Как я и предполагал, 
первое, что она мце сказа
ла, это были слова; «Боже 
мой, как ты поправился!». 
Действительно, нас в Аша- 
демгородке так вкусно кор
мили, что за десять дней я 
поправился на восемь ф>ш- 
тов. Должен сказать, и во 
время этого визита меня 
принимают исключительно 
гостеприимно и душевно. 
Надеюсь, наше дальнейшее 
сотрудничество будет раз
виваться успешо, и пока на
ши презвденты решают свои 
проблемы, мы будем решать 
свои.

Вел интервью 
В. ФЕФЕЛОВ.

Переводила 
Л. ПОЛКОВНИКОВА.

Не склонил

головы
ЛЕНИНГРАД. Разве 

мог предположить двад- 
цатнчетырехлетний Сер
гей Опатовнч, что эта 
летняя мотогонка в Юк- 
ках закончится для иего 
гак трагично. Неожидан
но на трассу выскочил 
болельщик. Чтобы спа
сти его, Сергей резко 
свернул в сторону.

Падеше, тяжелая трав
ма позвоночшша, потеря 
двигательных функций.

А ведь будущее внде- 
,лось резобцачйып^ Ма
стер спорта, член сбор
ной команды страны по 
мотогонкам в классе 500 
кубических |сантнме№ров, 
участник чемпионата ми
ра 1975 года, где Сер
гей завял высокое девя
тое место. И вот — ин
валидная коляска.

Одних такие поворо
ты судьбы ломают, дру
гие, преодолев себя, на
ходят силы, чтобы жить 
к трудиться.

Сергей изучил англий
ский язык, долгое вре
мя работал переводчи
ком в  торговой палате. 
Он постоянный участник 
соревиовавий по авторал
ли я  спортивному ори
ентированию среди инва
лидов, где недавно за
нял первое место. Не 
забывают его бывшие 

коллеги. Сергей — посте-
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явный гость кооператива 
«Кросс», мотоклуба «Ки
ровец», его часто мож
но встретить на различ
ных сиортившлх сорев^ 
нованиях.

НА СНИМКЕ; Сергей 
Опатович и его мама На
дежда Николаевна.
Фото Н. АДАМОВИЧА.

(ТАСС).

Письмо и комментарий

Наследство царя Гороха
Острых углов и проблем 

в нашей жизни предоста
точно. И тем не менее да
же На фоне проблем, не ре
шавшихся в областном цент
ре годами, трагедия больни
цы имени Сибирцева выгля
дит скалой среди камней. 
Ибо «черная полоса» в ис
тории этого медицинского 
учреждения тянется уже 
десятки лет.

Томская детская инфекци
онная больница построена в 
начале века. С 1902 года 
она числилась как город
ская и была павильонного 
типа с 12 отделениями на 
220 мест. Всем требовани
ям — а требования к ин
фекционным больницам
особенно строги — соответ
ствовали очистные соору
жения, планировка. Не 
стыдно было впоследствии 
назвать больницу именем 
заслуженного врача РСФСР 
Г. Е. Сибирцева. Но, при
ближаясь к своему столе
тию, она медленно и верно 
«умирает».

Областные и городские 
власти не только не способ
ствовали улучшению усло
вий работы детского мед
учреждения, но и теснили 
ее. На территории обосно
вались в свое время различ
ные организации, пережила 
больница нашествие парат 
жей. В тридцати метрах от 
центра ее территории уста
новлена телевизионная вы
шка с мощным магнитньм 
излучением. На здоровье 
детей и персонала она ока
зывается небезобидно. Это 
еще полбеды.

8 мая 1990 года в боль
нице случилось ЧП. В 
ходе ремонта канализации 
на улицу вывалилась целая 
деревянная стена; бревна

почти полностью сгнили. 
Брунтовые и -канализацион
ные воды неумолимо разру
шают старые стены. В пер
вое отделение, где случи
лась авария, в течение неде
ли семь раз выезжали ава
рийные бригады для отка
чивания стоков. ‘ Вода вы
ступала из-под пола...

Дня не проходит без ка
кого-либо происшествия по
добного порядна. Уж и сле
да не осталось от былой 
гордости за добротную 
больницу. Теперь она вы
глядит наследием царя Го
роха. Павильоны обветшаг 
ли. Нынче действуют только 
три отделения (50 кч>ек), 
при этом одно из них по
стоянно в состоянии ремон
та. Бесчисленные перебои с 
водоснабжением, отопленин 
ем. Благо, еще выручает 
старая больничная кочегар
ка... Давно вышли из строя 
все отстойники, и сбросы 
из отделений попадают пря
миком в Ушайку и Томь.

Ситуации возникают 
опасные. Пять лет назад на 
^ветхие здания больницы во 
время бури упало несколько 
крупных тополей — встал 
вопрос об эвакуации боль
ных из двух отделений. Де
тей с разными инфекцион
ными заболеваниями при
шлось размещать в общем 
зале административного 
корпуса. Обошлось без 
серьезных осложнений в 
здоровье маленьких пациен
тов. Однако Томский горис
полком выводов из проис
шедшего не сделал.

Между тем положение с 
детскими инфекционными 
учреждениями в области 
катастрофическое. При низ
кой обеспеченности ими в 
РСФСР (0,6 койки на

10.000 человек населения) 
у томичей показатель втрое 
меньше.

О строительстве новой 
детской инфекционной боль
ницы вопрос ставится давно. 
Сотрудники разместившейся 
здесь кафедры детских ин
фекций мединститута, пер
сонал больницы с 50-х го
дов не прекращают «стуча-, 
хься» во все инстанции, 
чтобы хоть как-то сбить ин
фекционную волну в обла
сти. Но это глас вопиющего 
в пустыне. Рапорты, справ
ки, постановления и реше
ния комиссий, заключения 
кафедр детских инфекций, 
инфекционных заболеваний, 
микробиологии «тонули» в, 
межведомственньи неувяв- 
ках... Более 10 лет больни
ца закрывалась предписани
ями городской санэпидстан
ции как не соответствующая 
санитарным нормам. Офици
ально закрытой она счита
ется и сейчас...

Наконец в прошлом году 
лед тронулся; начато соору
жение новых корпусов. За
биты сваи. Нынче, однако, 
строительство приостановле
но.

Отчаяние превосходит все 
границы. Много проблем с 
кадрами. Больные с капель
ными инфекциями не госпи
тализируются из-за отсутст
вия мест. Дает о себе знать 
время смешанных инфекций. 
Люди, зараженные ими, 
нуждаются в изоляции и 
особом внимании врача, в 
хороших условиях для лече
ния. Мы же в состоянии 
госпитализировать таких 
больных лишь на 2 —3 дни. 
Затем пациенты расплачи
ваются последствиями; ос
ложнения, длительное вы
здоравливание.

Больница им. Сибирцева 
— кузница кадров инфекци- 
онистов-педиатров. Помеще
ние кафедры не лучше ле
чебных корпусов; «кузница»

постепенно заваливается в 
ров с водой...

Всюду витает сейчас дух 
перемен. Но какой же он 
бывает противоречивый! 
Сутками спорят, например, 
по пустякам депутаты на
шего областного Совета. 
Мы не оговорились; на наш 
взгляд, вопрос о том, кого 
посадить в то или иное кре
сло, по сравнению с тем, 
как пережить зиму детской 
инфекционной больнице в 
ее теперешнем состоянии,— 
извините, пустяковый. Не 
поговорить ли о наших де
лах — ближе к жизни? 
Ждем конкретной помощи от 
депутатского корпуса.

По поручению коллек
тивов кафедры детских 
инфекций мединститута, 
врачей ,больницы имь 
Сибирцева; Л. ЖУРАВ
ЛЕВА, ассистент ка
федры, областной ин
фекционист; А. ПОМО- 
ГАЕВА, доцент, заведу
ющая кафедрой;
Н. МАРКЕЛОВА, пред
седатель профкома 
больницы; Т. РОЗДАН, 
зав. отделением боль

ницы.

О т редакции
Не сгустили ли краски 

авторы письма?
— Какое тут «сгустили»,

— огорченно ответила рай
онный педиатр Октябрьско
го района г. Томска А. Г. 
Щедрова. — Эта больница
— худшая по своим услови
ям в области. А ведь уч
реждение — особого значе
ния. Во-первых, больница 
детская, во-вторых, инфек
ционная, в-третьих, опорная 
по подготовке кадров. Вра
чи здесь высочайшей ква
лификации, при необходи
мости вылетают на санзада- 
ния в отдаленные поселки 
Приобья. Они вам еще не 
все рассказали о своих ста
ционарных мучениях!

— О бедах больницы 
обзлдраву хорошо известно, 
— констатирует замести
тель заведующего отделом 
здравоохранения облиспол
кома Г. Г. Перемитин. —- 
Кроме, как текущими ре
монтами, помочь соверщен- 
но нечем. Впрочем, там уж 
и ремонтировать, как го
ворится, некуда... Да, строи
тельство ведется. Заказчи
ком выступил укс гориспол
кома, он должен контроли
ровать стройку. В прршлом 
году освоено 200 тысяч 
рублей (подготовлен нуле
вой цикл), нынче «Томск- 
жилстрой» разворачивается 
плохо. Сил будто бы у 
строителей не хватает.

Геннадий Георгиевич уто
чнил, что к 1 июля коллек
тив подрядного СУ-11 оси
лил на больнице четвертую 
часть от годового полумил
лионного объема. Слушая, 
как он рассказывал, что в 
строительство предстоит 
вложить миллионы рублей, 
что первую очередь из двух 
— на 60 коек — намеча
лось ввести в будущем го
ду, хотелось задать во
прос строителям. Понимают 
ли они, что это значит; «во- 
первых, больница детская, 
вовторых, инфекцион
ная...»? Если поймут, мо
жет быть, и депутатам вме
шиваться не придется.
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Норильчане в Томске
с  1 по 31 августа в по

мещении областного театра 
драмы будут идти спектак
ли норильчан. Это наше пер
вое посещение старинного 
си1бнрского города, признан
ного центра культуры и, 
что особенно приятно и 
■волнителыто, глубоких те
атральных традиций.

Есть свои традиции и у 
нас, есть и своя история... 
За плечами у театра более 
пятисот премьер, среди ко
торых прюкэведения Чехо
ва и Горького, Шекспира и 
Шиллера, Островского и 
Гольдони, Лопе де Вега и 
Погодина, Владимира Мая
ковского и Николая Эрдма
на... Гастрольные маршру
ты норильчан пересекают 
нашу страну с запада на 
восток и с юга на север; 
Украина и европейский Се
вер, Урал, Западная и Вос
точная Сибирь. Забай- 
|калье... Крупнейшие горо
да: Новосибирск, Красно
ярск, Иркутск, Вильнюс, 
Ленинград, Москва...

Старожилы Норильска с 
гордостью перечисляют име
на актеров ушедших деся
тилетий, помнят спектакли 
с их участием. В архиве те
атра бережно хранятся вы
резки рецензий из газет со
рокалетней давности; чс...он 
обязательно, во что бы то 
ИИ стало, хочет быть не по
хожим на остальных. Стан
дарт пугает юношу больше 
всего...»'. Несколько лет 
спустя этого молодого акте
ра «откроет» Георгий Алек-

Сорок девять сезонов существует в заполярном Но- 
рильспе драматический театр. Возникнув в ноябре 1941 
года, в первый год Великой Отечественной войны, театр, 
получивший в свое двадцатипятилетие' имя Владимира 
Маяковского, неизмевио оставался форпостом культуры 
на Таймыре. Новое здание, пос^оенное в 1987 году, 
позволяет нам Теперь не только гастролировать самим, 
но и принимать гостей у себя. Хочется надеяться, что в 
недалеком будущем и в норильской «Заполярной прав
де» появится статья: «Томичи в Норильске...».

А пока...

сандрович Товстоногов, а 
затем узнает весь мир. Но
рильский театр был первым 
в актерской биографии на
родного артиста СССР Ин
нокентия ' Михайловича 
Смоктуновского.

Георгий Степанович Жже
нов, посетивший Норильск 
в мае этого года после трид- 
цатипятилетвего перерыва, 
также был артистом нашего 
театра, правда, «понеюле». 
Конец 40-х, начало 50-х— 
последняя волна сталинско- 
бериевских репрессий, ко
торая не пощадила, как и 
многих, 0ТОГО талантливо
го актера нашего времени.' 
Слава богу, что судьба ока
залась милостивой к нему 
и сохраняла жизнь!..

За пять десятилетий театр 
трижды менял здание, как 
бы Ерждаясь заново, но бе
режно сохраняя все цешюе, 
что накогшлось в овладении 
высотами мастерства. И, за
канчивая этот краткий экс
курс в историю Норильско
го заполярного театра дра
мы, позволю себе привести 
цитату из статьи в журна
ле «Театр»: «...Завидной

стабильностью отличается 
труппа норильчан. В спек
таклях разных режиссеров 
ярко виден потенциал ве
дущих актеров и творчес
кой молодежи. Можно ска
зать, не покривив душой, 
что Норильский театр — 
театр актерский...».

Для встречи с томичами 
мы отобрали из своего ре
пертуара Шестнадцать наз
ваний, преследуя прежде 
всего цель максимально 
полно и разносторонне пред
ставить все жанры в дра
матургии и весь творчес
кий состав, как актерсшй, 
так и режиссерский. Откры
ваются гастроли премьерой, 
еще не прошедшей в Но
рильске, по пьесе классика 
русской драматургии Алек
сандра (DcTpoBCKoro «Без 
вины виноватые». Главный 
режиссер театра Александр 
Зыков ^идел  в этой коме
дия (так определяет жанр 
сам драматург) много того,' 
что роднит век прошедший 
с сегодняшним днем.

Мы надеемся, что герои
ческая комедия замечатель
ного английского драматур

га Бернарда Шоу «Ученик 
дьявола» доставит томичам 
такое же удовольбтвие, как 
и норильским теа.тралам. 
Увлекательный сюжет, ис
крометный юмор, прекрас
ные работы заслуженных 
артистов РСФСР Юрия 
Гребня и Александра Аме
лина, артистов Галины Ба
нановой, Бладимира Тяги- 
чева, Олега Федорова, Алек
сандры Аполлоновой и дру
гих создадут у зрителей 
ощущение настоящего пра
здника, триумфа подлинной 
театральности.

Любителей музыкального 
жанра мы приглашаем на 
старинный водевиль Петра 
Федорова «Аз и Ферт», с 
оригинальной музыкой и 
стихами к ней молодого ак
тера и композитора наше
го театра Сергея Игольни- 
кова.

Современная советская 
пьеса представлена в напюй 
афише четырьмя спектак
лями. Это — комедия Алек
сандра Галина о «наших за 
бугром» — «Группа». Ис
тория современного Дон-Жу- 
ана — в пьесе Олега Со- 
сияа «А что на дне колод
ца...». Криминальная исто
рия, имевшая место в на
шем заполярном городе 
шесть лет тому назад и со
ставившая драматургичес
кую основу спектакля 
«ЧМО», — пьеса Биктора 
Левашова. Социальная дра
ма нашего времени бело
русского драматурга Алек
сея Дударева «Свалка» («И

-ТВОРЧЕСКИЙ ПОРТРЕТ

Ж и в о п и с е ц
Дом жил рядом е мастерской художника. И в первое 

снежное утро осени остановил мастера скрипом сломан
ной игрушки, пустотой окон-глазниц, разломом хребта 
крыши и скворечником На высоком шесте. «Я буду пре
ступником, если (не оставлю его жить, для себя, на па
мять», — решил рсудожник. Так появилась работа «Ут
ро. Старый дом».

Под дождем расплывают
ся несмелые смутные крас
ки томского лета. И здесь, 
в залах художественного 
музея, где выставлены живо
писные полотна томского• 
художника Геннадия Бла- 
сова, те же неясные, вол
нующие очертания земли, 
деревьев, домов.

Городские пейзажи Бла- 
сова, регулярно появляющи
еся на томских выставках, 
1всегда привлекали внима
ние зрителей. Но реакция 
на них была однозначной. 
Представленный, как пра
вило, одной или двумя ра
ботами, чужеродными об- 
1цей атмосфере выставок, 
он часто оставался непоня
тым. И лишь более широ
кий показ его произведений 
в 1988 году на выставке 
«Осенний альбом» и откры
тая неделю назад п е л е 
нальная выставка выявили 
его подлинный масштаб и 
открыли мастера, отлично
го от других, в чьем твор- 
,честве нашла свое продол
жение глубочайшая тради
ция русского лиризма с его 
драматической .рердцевиной.

Картины - элегии Бласо- 
ва притягивают. ЕгЬ город 
на холсте, оргалите или 
картоне выглядят не на
рядной декорацией, не кра
сочным фоном всех радос
тей бытия, а средой обита
нии со всем ее острым ощу
щением совершенно особо
го городского одиночества. 
Художник умеет смотреть и 
о^аружить с неподдельным 
волнением, как на .непри
метнейших улочках, в «бес
фамильных переулках» Том
ска прямо на наших глазах 
нескончаемо длится извеч
ная мистерия людских су
деб. домов.

В любом его пейзаже не 
так уж трудно распознать 
определенное место, конк
ретный дом или двор. Глав
ное их достоинство не в то
пографической, а в эм'оцио- 
нальной точности. Внешне 
они вроде бы повествуют о 
городском мотиве, а по су
ти о душе художника. Есть, 
в пейзажах Власова подлин
ная . исповедальность, ред
кое, отличающее его от дру
гих качество.

Кривые улочки, храня- 
1цие тепло, призрачные ки
нотеатры, таинственно све
тящиеся окна кухтеринских

домов, неприступные стены 
гороховских складов, тем
ные тела «хрущоб», леви- 
таиовский взлет над «веч
ным покоем» обмелевшей 
Томи, крутым изгибом ох
ватывающей старый гopJД 
со шпилеобразной Воскре- 
сеиской церковью. И важ
ны здесь не столько сами 
мотивы или условия их вос
приятия, сколько то, что за
ставляет мастера выбирать 
их, — его жизнеощущение.

Начиная картину, Вла
сов ищет живое в доме, де
реве, дороге, затем под
вергает все сомнению, уби
рая то, что не «дышит», хо
тя он приходит к этому ско
рее интуитивно, в  каждом 
холсте от «еиосредственно 
пережитого, стремясь по за
вету Р. Фалька «быть бес
пощадно конкретным в чув
стве», идет к выявлению 
глубинной эмоциональной 
сути тронувшего художни
ка мотива. «По-моему, — 
(говорит Геннадий Власов, 
— писать нужно только то, 
во что веришь в момент 
работы, не идти ни на ка
кие компромиссы. Конеч
но, никогда нет гарантии, 
что ты не ошибешься. Но 
даже в этом сл.учне время, 
ушедшее на работу, будет 
затрачено не зря. Каждую 
весну я записываю или сов
сем уничтожаю холсты. Сам 
процесс работы над карти
ной для меня всегда очень 
сложен, порой трудно сло
вами сказать, когда имен
но и отчего возникает тот 
или̂  иной замысел. Мне 
чужд пейзаж сам по себе 
до тех пор, пока не появит
ся новая неожиданная 
мысль, ассоциация. Тогда 
предметы или пейзаж скла
дываются в определенную 
систему».

Одно из последних поло
тен художника!, закончки- 
ных уже в этом году, — 
«Родная сторона». Глядя на 
этот холст Геннадия еще в 
его мастерской—одну из луч
ших £абот художника, где 
много страсти, вспомнилось 
пушкинское стихотворение 
«Эхо». Поэт есть эхо мира, 
послушное и певучее эхо. 
которое несется из края в 
край, чтобы страстно от
кликнуться на все, чтобы 
не дать бесследно замереть 
ни одному достойному зву

ку вселенской жизни. И в 
своей картине мастер стре
мится создать — и это ему 
удалось — истинно поэти
ческий образ русской при
роды. Б холсте —  олице
творение стихии, которой 
нет ни конца, ни края. Эта 
стихия — поэзия, Россия 
с ее плачущим небом, «Род
ная сторона» — голос со
вести ^дожнина, который 
остается в мире, пршиер 
одержимости живописца, на
деленного ярким талантом, 
острым чувством истинности 
русских корней.

Дерево. Дом. Бечер. Цве
ты. Круг мотивов в послед
них работах Бласова посто
янен и невелик. Но изменя
ется цветовая гамма масте
ра, в приглушенную гармо
нично вторгаются яркие ак
корды Цвета. Бенцом же, 
основой живописи Бласова 
до Н€дав11€го времени были 
естественные земляные 
краски. Б их пределах раз- 
|аорачива€ТСя удивительное 
богатство оттенков и согла
сований. Это уже не только 
основные цвета природы —. 
земли, воды, неба, деревьев, 
но и тона душевного откли
ка, скупого и трепетного од
новременно.

Письмо его многослойно, 
цвет замешен сложно и 
светится из глубины, изме
няясь в зависимости от ха
рактера и степени освещен
ности холста. Сама живо
писная. ткань то Грузная, 
насыщенная до вязкости, 
то легчайшая, как бы оп
лавленная дымкой не то

воспоминаний, не то сна. 
Изображение словно заса
сывается красочной поверх
ностью, обволакивается и 
тонет. Краски земли созда
ют основное настроение ча
сти «сумрачных полотен», 
их томительную тревогу и 
горечь. Но эмоциональной 
энергией обладают не толь
ко затаенно тлеющие, но и 
неожиданно 'вспыхивающие 
краски прекрасного безмол
вия пустынных ночных . ча
сов, наполненных жизнью 
бодрствующего сознания в 
«ночных композициях» ма
стера.

Как много уничтожено 
работ в эти ночные бдения, 
(как миого вспоминалось... 
Б Союз художников Генна
дия приняли лишь два '.'О- 
да назад, а до этого — все, 
ЧТО разрешалось делать ма
стеру, за что платили, 
называлось полупонятным 
словом «оформиловка». А 
работы ■его хранятся в Тре
тьяковке, в Кемеровском 
музее, Томском художест
венном музее, в частных 
собраниях (художник щед
ро дарит друзьям холсты). 
Но все это отодвигается в 
прошлое. Работы в залах 
музея... Он сделал выстав
ку, ставшую для гворч!ес- 
ких людей города явлением 
цельньш и значительным. 
Бласов хочет и будет пи
сать. А мы ждем его новых 
работ.

Т. МИКУЦКАЯ.
НА СНИМКАХ; художник 

Геннадий |Влаоов; (Цартяна 
«Утро. Старый дом».

Спорт

А  К О М А Н Д А  ВПЕРЕДИ
Двадцать одна команда командном зачете, как и рулевым Б. Дергач, Б. Верд-

■ву.эов России участвовала два года назад, занял кол- ников, В. Туманов. С. Кар- 
в' соревнованиях по акаде- лектив ТИАСУРа. В лич- нушкин, рулевой Д. Иль-
мической гребле Всерос- ном первенстве серебря- иных (все — ТИАСУР),
сийской Унив.ерсиады-90 в ные медали получили эки- мужской двойки В. Степа- 
Горьком. Первое место в пажи мужской четверки с нов (ТПИ) — Е. У с ь п ^

(ТМИ) и женской двойки 
В. Якименко (ТГПИ) — 
И. Тарасова (ТПИ). Коман
да ТИАСУРа получила пра
во участвовать во Всесоюз-! 
ной Универсиаде.

А. ИВАНОВ, 
заслуженный 

тренер РСФСР.

был день...»).
Современная зарубежная 

пьеса отражена также в че
тырех спектаклях. Трагико
медия итальянского драма
турга Альдо Николаи «Ба
бочка... Ба^чка...», постав
ленная как бенефис заслу
женной артистки РСФСР 
Ирины Афанасьевой. Гро
тескная комедия-фарс фран
цуза Жана Ануя «Штаны». 
Лирическая комедия Джо
на Бойнтона Пристли «Скан
дальное происшествие с ми
стером Кэгглом и миссис 
Мун» и, наконец, буффон
ная комедия Майкла Фрей
на «Шум за сценой» 
(«Театр»),

Не пересказывая сюже
тов пьес и не перечислял 
занятых в них артистов, — 
дело это неблагодарное, по
ка '.зрители не увидели на
ши представления воочию, 
— окажу только, что мы от
носимся с особым в-нима- 
нием к сценографии ваших 
постановок. Большая часть 
пьес, идущих на сцене Но
рильского театра, оформле
ны московешми и ленин
градскими художниками — 
Лидией РахмаяоЕОЙ, Ива
ном Сосуновым и Ариелом 
Саядянцем. Культура сто
личной сценографии — то, 
что всегда доступно провин
циальному театру я  что все
гда способствует успеху 
спектакля у зрителя.

Приехав в ваш город, мы 
не забыли и юных томичей. 
К их услугам четыре сказ
ки. Верим, что герои Гоф
мана, Радари и персонажи 
русских народных сказок 
на весь август станут их 
лучшими друзьями.

Ждем бас на наших спек
таклях.

К. КОВАЛЬ, 
режиссер Норильского 

театра драмы.

ПРО ДАЕТСЯ

М А ГА З И Н
Аукционы по продаже ка

фе. магазинов — не новость. 
Во многих городах они прак
тикуются уже давно. Как 
правило, нер>еитабельные, 
убыточные, попав в руки 
хороших коммерсантов, пред
приимчивых людей, эти пред, 
приятия оказываются при
быльными, а главное—полез
ными покупателям. 27 июля 
и в Томске состоится аукци
он по продаже магазина 
№ 49 по ул. Кулагина, 8-а, 
Его устраивает оптово-про
изводственное предприятие 
«Лесстройторг». Площадь 
магазина — двести квадрат
ных метров. Ааукцион нач
нется в 11 часов. Но заяв
ки на участие в нем прини
маются заранее по адресу: 
г. Томск, пер. Сакко, 4. с 
9 до 17 часов. (Справки по 
телефону 78-98-00.

Телевидение
ВТОРНИК, 24 июля

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут*. 8.30 — 
«Виталий Семин. Страницы 
жизни». Премьера докумен
тального фильма. 9.00 — «Три 
встоечи на ВДНХ». Концерт. 
9.40 — «Детский час» (с уро
ком немецкого языка). 10.40
— «Игры доброй воли*. Бас
кетбол. Мужчины. Сборная 
СССР — сборная Италии. 12.10
— «Время». 12.40 — Мульт
фильм. 12.50 — «Игры доброй 
воли». Волейбол. Женщины. 
Сборная СССР — сборная Ка
нады. Гандбол. Мужчины. 
Сборная СССР — сборная Япо
нии.

С 13.55 до 14.55 — перерыв, 
14.55 — «Нас водила моло

дость». Трехсерийный худо
жественный телефильм. 1-я 
серия. 16.00 — «ТелеЭКО».
Журнал. 16.30 — «Политичес
кие диалоги». 18.00 — «Вре
мя». 18.30 — «Игры доброй 
воли». Плавание. Легкая ат
летика. 20.50 — «Сибирь на 
Ъкране». Киножурнал. 21.00
— <Время». 21.30 — «Венони
и Роза». 3-я серия. 22.25 —
«Слово». Литературно - худо
жественная программа. 00.25
— ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Документальные
фильмы. 8.45 — Концерт. 9.05
— «Фильм—детям». «Тайна, 
известная всем». 1-я серия. 
10.10 — «Мать и мачеха». 
Премьера документального 
фильма. 10.50 — «Сеанс пов
торного телефильма». «И ето 
все о нем». 1-я серия. 12.05
— «Мир кукольного театра». 
Передача 1-я. 12.55 — Ритми
ческая гимнастика.

С 13.25 до 15.30 — перерыв.
15.30 — «Дорога к зрите

лю» (Тюмень). 16.15 — «Игры 
доброй воли». Плавание. Лег
кая атлетика. 18.00 — «Вре
мя».

ТОМСК
18.30 — Говорят участники

XV Международной конферен
ции по лазерному зондирова
нию. 19.30 — «Пресс-экран». 
19.45 — «Котенок с улицы
Лизюкова». Мультфильм.

МОСКВА
20.00 -г «Спокойной ночи, 

малыши! >
ТОМСК

20.15 — «Родом из Повол
жья».

МОСКВА
20.45 — Музей на Делегат

ской. 21.15 — На IX Между
народном конкурсе имени 
П. И. Чайковского. 21.50 —
«Деловые люди». Премьера до
кументального телефильма. 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.30 — «Мертвые души». 
2-я серия, 20.00 — «Спокой
ной ночй, малыши!» 20.15 — 
«Я вам спою». Песни В. Его-

'рова.

П Р О С И М  О ТК Л И К Н У ТЬ С Я
С^Зластной прокурату|рой 

совместно с уголовным ро
зыском УВД расследуется 
особо тяжкое преступление, 
связанное с убийством в Ко- 
жевниковском районе бра
тьев Литвиновых 29 апре
ля 1990 года.

В связи с этим взы ски
вается женщина, которая 
29 апреля, около 17—18 
часов, следовала в качест
ве пассажира в легковом 
автомобиле со стороны

Томска и была высажена 
водителем на трассе у ос
тановки с. Сафроновка. 
Женщина осталась на авто
бусной остановке. После 
высадки пассажирки авто
мобиль съехал с трассы на 
проселочную дорогу.

Просим всех, кто знает 
о пребывании этой жен
щины в районе в указан
ный день, сообщить в обл- 
прокуратуру лично или по 
телефону 22-52-47, в УВД 
по теле(|)Ону 23-26-23, в

Кожевнвковский отдел ми
лиции по телефонам 02, 
3-45. Просим откликнуться 
и саму женщину в целях 
оказания помощи в розы
ске преступников.

Товарищи, оказавшие 
помощь, будут поощрены. 

ОБЛПРОКУРАТУРА,. 
УПРАВЛЕНИЕ ВНУТ

РЕННИХ ДЕЛ.

Заи. редактора
В. И. МОИСЕЕВ.

Театр
ДРАМЫ

ГАСТРОЛИ НРАЕКОГО 
ТЕАТРА ДРАМЫ 

г. ВАРМАУЛА
25 июля. «Группа» — 19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
24 июля. «На тропа войны»

—  10. 12, 14. 16-20, 18-10, 20. 
21-40.

ииенн М. ГОРЬКОГО 
24 июля. «Кровные узы» —  

8-35, 10-30, 12-25, 14-20, 16-15, 
18-10, 20-05, 22. «Милые бе
стии» —  8-40, 10-20, 12, 13-40, 
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. «Де
вять лет . с экстрасенсами» —- 
9. 10-30.

«ОКТЯБРЬ»
24 июля. «Милые бестии»

—  9, 10-50, 12-40, 14-30, 18-20, 
18-10, 20, 21-40. «Три толстя-

10-50. «Камышовый
9, 11, 13, 15, 17, 19,

иа»
рай» —
21.

«ПИОНЕР»
24 июля. «Новые приключе

ния Кота в сапогах» — 9,
10- 50, 12-40. Мультфильм «Как 
проводят каникулы Волен и 
Лелек» —  14-30, 18-10. «За
нос» —  17-50, 19-40, 21-30.

«СИБИРЯК»
24 июля. «Транти-Ванти» —  

9-20. «Кодекс молчайия» (две 
серии) —  11, 14, 18, 21. 

имени И. ЧЕРНЫХ
24 июля. «Золотоискатели» 

—  9, 12-20, 14, 18, 17-40, 19-20, 
21. «Зоопарку снятся сны» —
11- 30.

«АВАНГАРД»
24 июля. «Авария» — дочь 

мента» —  17, 19, 21. 
ВИДЕОЦЕНТР 

24 июля. Серии мультфиль
мов «Про дятла» —  10-20, 12. 
«Шакалы» —  14, 18, 18, 20.

Томский научно-исследо
вательский институт вакцин 
и сывороток НПО «В1фн- 
он» ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение вакант
ной должности старшего на
учного сотрудника лабора
тории анатоксинов.

Документы направлять 
ученому секретарю НПО 
«Вирион» по адресу: 
г. Томск-50, пр. Ленина, 32.

ВНИМАНИЮ ГРАЖДАН 
И ЗАИНТЕРЕСОВАННЫХ 
ОРГАНИЗАЦИИ!

KoMMepneci^ се^ор  
Дворца зрелищ и спорта 
предлагает свои услуги в 
комиссионной продаже
аудио-, видео-, телевизион
ной и компьютерной агапара-. 
туры, заключает договоры с 
гражданами и предприятия
ми на поставку аппа^туры, 
ее пуск и наладку. Комис
сионный магазин располо
жен во Дворце зрелищ и 
спорта (центральный вход).

(Справки по тел. 44-83-36.----- ■ =*
ВНИМАНИЕ! 

РУКОВОДИТЕЛИ ПРЕД
ПРИЯТИИ И ОРГАНИЗА
ЦИИ!

Вычислительный центр 
ТПО ЖКХ Томской области 
производит расчеты по 
следующим задачам;

учет расчетов с квартиро
съемщиком,

учет материалов, 
учет основных фаацов, 
расчет заработной платы, 
расчет проектно-сметной 

документации.
Наши специалисты помо

гут быстро внедрить эти за
дачи на вашем предприятии.

Обращаться; г. Томок-61, 
ул. Герцена, 52. Тел. 
21-28-53, 21-09-68.

Кооператив «Надежда» 
МЕНЯЕТ АВТОКРАН на
базе «ЗИЛ» на «ГАЗ-469* 
или «Жигули».

Обращаться: г. Томск, ул. 
Гагарина, 745, тел. 22-23-77, 
Томский райтопобыт.

И ЗД  А Т Е Л Ь С Т В О  
«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» при
глашает на постоянную ра
боту печатников и учеников 
печатников, слесаря КИП, 
слесаря-сактехника, слеса
ря вентиляционных устано
вок, каменщика, подсобных 
рабочих, слесаря-наладчика, 
электронщика, электрика 
для наладки оборудования.

Обращаться: г. Томск,
пр. Фрунзе, 103, отдел кад
ров, тел. 21-47-00.

' Принимаются заказы на справочник 
«ГО Р О Д А  СИБИРИ 

И Д АЛЬ Н ЕГО  В О С ТО К А »
Кто может стать вашим партнером?
Какие виды продукции лн выпускает?

Его адрес н телефоны?
В каких условиях он работает?
Что представляет собой город, где расположен ваш 

партнер?
Наш справочник даст ответы на эти я другие вопросы.

Он содержит экономико-географич1еские сведения о более 
чем 200 городах Сибири и Дальнего Востока, областях и 
краях, в которых они расположены. Основное содержа
ние справочника составляют наименования и адреса про
мышленных предприятий, укрупненный перечень выпус
каемой продукции. Справочник универсален, он охваты
вает все отрасли промышленности. Каждые полгода будет 
выпускаться пресс-релиз с дополнениями и изменениями 
к первому изданию, а через пять лет—его второй выпуск. 
Предполагаются и издания jaa иностранных языках.

Издаете справочника—■^йпографское. Цена—400 руб. 
Поставка — с 1 июля 1990 г. (тираж ограничен) после 
предварительной оплаты; «а диокетах для ПЭВМ (типа 
ПВМ) и совместимых в виде базы данных с набором поис
ков. Цена — 1.850 руб. Поставка — с 1 августа 1990 г. 
Условия поставки дискет: гарантийное письмо с предва
рительной оплатой 50 процентов — 900 руб.

Расчетный счет 000700 860 в операционном управле
нии ЖСБ в г. Новосибирске, МФО 22496.

Для ускорения сроков получения справочника просим 
направлять «опию платежного ’поручения по адресу; 
634063, Томск, а/я  1972, Томский филиал НКИЦ АСГ. 
Справки по тел. 75-09-76, 77-40-81.

УВАЖАЕМЫЕ РОДИТЕЛИ!
Ваш ребенок' — старшеклассник. Одна из проблем, 

волнующая его,—выбор профессии.
Если вы хотите помочь своему ребенку в Пыборе про

фессии, если у вас есть сложности или сомнения в этом 
вопросе, приглашаем вас в центр профконсультации 
Октябрьского района города Томска.

Профконсультанты помогут вам определить соответст
вие индивидуальных возможностей вашего сына или до
чери требованиям будущей профессии.

Центр профконсультации располагает: 
информационным материалом об учебных заведениях 

города и области;
банком диагностических методик по обследованию осо

бенностей личности;
специальной литературой.
Наш адрес; г. Томск, пер. Карский, 23-а. Тел. 

75-23-89.

С л 'У 'ж ^ а
Т Р У М О У С Т М Й С Т В АD
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

в  КУЗОВЛЕВСКИИ СОВХОЗ: тепличниц, стеколь
щиков, слесарейч:антехников, тракториста, водителей, 
сварщиков.

Справки по тел. 96-52-47.
В ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКИЙ ТЕХНИКУМ: п ^ о Т  

Давателя эксплуатации и наладки станков ЧПУ и робо
тотехнических комплексов, секретаря-машиннстку, бух
галтера, кассира, коменданта, электромонтера, уборщиц.

Справки по тел. 75-31-61.
В АВТОКОЛОННУ №  1977: водителей категории «Д»

для работы на городских маршрутах, слесарей по ремой-, 
ту автомобилей, шлифовщиков коле91атых валов, раз- 
датчиков талонов ГСМ, токарей. ,

ВЕДЕТСЯ ПРИЕМ на переподготовку водителей с 
категорий «В», «ВС», «С» на категорию «Е» по 2-месяч
ной программе, водителей катетории «Д*—по 5-месячной 
программе. Принимаются юноши в возрасте не моложе 
21 года. Доставка на работу — служебным транспортом. 
На предприятии организова'но медобслужнвание, имеются 
санаторий-профилакторий, сауна, детские учреждения.

Справки по тел. 75-33-34
НА РАДИОТЕХНИЧЕСКИЙ ЗАВОД: экономиста,

начальника участка печатных плат, начальника произ
водственного бюро гальванического цеха, механика по 
ремонту оборудования, электриков, слесарей (механосбо
рочных работ, сантехников), изготовителей печатных 
плат, прессовщиков, штамповщиков, токарей, фрезеров
щиков. На заводе выплачиваются 13-я зарплата, выслуга 
лет, пггамповщикам — проезд к месту отдыха. Ведется 
строительство жилья.

Справки по тел. 49-97-36.

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой
ству, переобучеяию и птофориентации населения; 
г. Томск, пер. Нахаяовяча, 5. Филиалы: ул, Пушкина, 71, 
,ул. Бердская. 18.

Коллектив ПО «Томск
энерго» выражает глубо
кое соболеэнование Э. Г. 
Макаровой по поводу смер
ти мужа

МАКАРОВА
Валентина Васильевича.

Коллектив издательства 
«Красное знамя» выража- 
)вт глубокое соболезнова
ние родным и близким по 
поводу смерти отца, дедуш
ки

ДУЛЬЦЕВА

Родные и близкие с при
скорбием извещают о кон
чине дорогого отца, тестя и 
деда

ПЕТРОЧЕНКО 
Василия Евдокимовича.

последовавшей 21 июля.
Вынос тела — 24 июля, 

из квартиры покойного 
(пер. Смоленский, 29, кв. 
12).

Коллективы хозяйствен
ного отдела и яслей-сада 

100 УВД выражают глу
бокое соболеэнование род
ным и близким по пово
ду смерти воспитателя яс
лей-сада

^УЛОЧНИКОВОИ 
Елены Винторовны.

Коллектив средней шко
лы МЬ 23 выражает глубо
кое соболезнование препо
давателю физвоспитания 
С. Г. Чулочникову по пово
ду смерти его жены

ЧУЛОЧНИКОВОЯ 
Елены Викторовны.

Н А Ш  А Д Р Е С  , 
------------------И  Т Е Л Е Ф О Н Ы

6 3 4 0 5 0 ,  

ТОМСК, ГСП,
п#:ф ру н зе , юз/1 .
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Заместитаяи мдантора — 
21-06-32, 2 1 -3 7 ^  
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